
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Выйдет полк 
В Москве могут появиться специальные подразделения полиции

Елена Сидоренко

В ГУ МВД Москвы готовятся масштаб-
ные организационные изменения. 

В частности, планируется создать новое 
подразделение — специальные полки 
полиции (СПП). Для этого предполагает-
ся реорганизовать 1-й и 2-й оперативные 
полки полиции, отвечающие за обще-
ственный порядок на массовых меро-
приятиях, а также добавить 500 человек 
из других структур. Как сообщил источ-
ник «Известий» в правоохранительных 
органах, серьёзные сокращения ожи-
даются в подразделениях по борьбе 
с экономическими преступлениями 
(БЭП) — именно их сотрудники попол-
нят ряды СПП. В рамках реорганизации, 
по данным «Известий», может произой-
ти и ликвидация инженерно-сапёрного 
центра. Эти структуры давно следовало 

реформировать, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты — по их мнению, 
сейчас на первый план выходит борь-
ба с преступлениями против личности 
и общественной безопасности.

Руководство ГУ МВД Москвы на-
мерено провести серьёзную штатную 
реорганизацию, сообщил «Известиям» 
источник в правоохранительных орга-
нах. В её рамках, по данным собеседни-
ка редакции, планируется сократить 
число сотрудников подразделений 
по борьбе с экономическими престу-
плениями.

Источник отметил, что решение 
принято в рамках исполнения прика-
за МВД от 16 сентября и в настоящее 
время ведётся подготовка к реоргани-
зации 1-го и 2-го оперативных полков 
полиции (ОПП) в специаль-
ные полки полиции. 
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Тяни-считай
На что надеется Дональд Трамп

Алексей Забродин

Подведение итогов выборов прези-
дента США в этом году не обойдётся 

без судебных тяжб и скандалов, увере-
ны опрошенные «Известиями» экспер-
ты. Однако шансы, что это как-то поме-
няет ситуацию в пользу недовольного 
результатами кандидата, невелики. При 
этом голоса в четырёх ключевых штатах 
не могут подсчитать уже третий день, 
из-за чего обстановка в американском 
обществе накаляется. Дональд Трамп 
заявляет, что победил 3 ноября, а вы-
игрыш Джо Байдена, по словам дей-
ствующего президента, может быть до-
стигнут только благодаря «незаконным 
и поздним бюллетеням», присланным 
в избиркомы уже после завершения 
дня голосования. В штабе демокра-
та уверены: триумф неминуем. Меж-
ду тем на выборах в конгресс демокра-
ты и республиканцы вновь поделились 
палатами. Значит, идиллии с законода-
телями у следующего президента точ-
но не будет.

�� ЗА ЧЕСТНЫЙ ПОДСЧЁТ

Так как победителя выборов прези-
дента не смогли определить и к сере-
дине дня 5 ноября, напряжение в об-
ществе накалялось с каждым часом 
промедления. Пока беспорядки ещё 
не стали атрибутом уличной жизни 
американских городов, как это было 
во время недавних расовых бунтов. 
Однако без отдельных вспышек наси-
лия не обошлось. Сильнее других пока 
отличился Портленд в штате Орегон, 
где с солидным преимуществом побе-
дил Джо Байден. Кто стоял за проте-
стами, до конца непонятно. Известно, 
что митингующие бросали в полицей-
ских «коктейли Молотова» и стеклян-
ные бутылки. Полиция начала задер-

жания, а власти штата решили ввести 
в город национальную гвардию. Кроме 
того, десятки человек были задержа-
ны в Нью-Йорке — преимущественно 
сторонники Black Lives Matter, которые 
устроили стычки с полицией. Аресты 
происходили и в других городах.

Между тем акции сторонников Джо 
Байдена и Дональда Трампа смешались 
в какой-то суп из эмоций и требований. 
И те и другие объединяются в различ-
ные группы «за честные выборы», при-
зывают не красть у своего кандидата 
победу и справедливо — естественно, 

в пользу своего кумира — посчитать 
голоса. При этом Дональд Трамп, ещё 
в ночь на 4 ноября объявивший о сво-
ей победе, уже несколько раз попросил, 
призвал и потребовал остановить под-
счёт голосов. По мнению действующе-
го президента, демократы пытаются 

«украсть» у него победу, а за Сонного 
Джо вбрасываются странные бюлле-
тени.

На фоне всего этого комичности си-
туации добавили две новости, появив-
шиеся на лентах мировых 
агентств почти одновременно. 

Летописец «Известий»
Ушёл из жизни легендарный журналист  
Станислав Сергеев

«И звестия» осиротели. Ушёл 
из жизни Станислав Викторович 

Сергеев, блестящий репортёр, публи-
цист, многолетний ведущий историче-
ского клуба. Человек, посвятивший га-
зете всю свою жизнь. Ему было 83 года. 
Но если бы не коронавирус, он ещё 
долгие годы был бы с нами.

Последним материалом Станисла-
ва Викторовича в «Известиях» стала 
колонка «“Неделя” оттепели», посвя-
щённая знаменитому известинскому 
приложению, одному из самых попу-
лярных советских, а потом и россий-
ских изданий. Вышла она 13 марта 
2020 года, накануне традиционного 
сбора ветеранов-известинцев в зда-
нии на Пушкинской площади.

Помнится, он очень волновался, 
успеет ли статья к сроку, хотел по-
радовать коллег свежим номером. 
К интернет-публикациям относился 
скептически, а газету считал прежде 
всего печатным изданием. Ведь начи-
нал он в пору, когда никаких сайтов 
и прочих медийных чудес не суще-
ствовало, а лучшими друзьями жур-
налиста были перо, блокнот, острый 
глаз и надёжные источники.

У него было одно качество, кото-
рое для журналиста обязательно, — 
это отзывчивость, вспоминает Всево-
лод Богданов, бывший председатель 
Союза журналистов России.

— Отзывчивость на беду человека, 
на какой-то его поступок, отзывчи-
вость на какое-то решение власти. 
Сегодня об этом почему-то все забы-
ли... Он всегда шёл на глубокое рас-
следование обстоятельств, — вспо-
минает Всеволод Богданов. — Он был 
потрясающе сердечный человек. 
Он был настоящим профессиона-
лом как журналист.

В «Известиях» Станислав Сергеев 
появился сразу после журфака, и они 
стали для него главной профессио-
нальной любовью. Бывало, он ухо-
дил в другие издания, но потом воз-
вращался. Словом, служил живым 
воплощением тезиса «бывших изве-
стинцев не бывает». Самым же лю-
бимым его детищем стала «Неделя», 
куда в 1987-м он пришёл 
ответсеком.

Много бывает
Cпрос на продукты для запасов упал на 30%

Евгения Перцева 

Н есмотря на новые ограничения, 
в октябре россияне стали поку-

пать меньше продуктов «карантин-
ного набора». По сравнению с сентя-
брём граждане приобрели на 28–30% 
меньше гречки, манки и геркулеса. 
По отношению к октябрю прошло-
го года падение чуть меньше — 10–
20%. Об этом свидетельствуют све-
дения оператора фискальных данных 

«Такском», с которыми ознакомились 
«Известия». Чтобы сэкономить, мно-
гие решили сократить траты на про-
довольствие, утверждают аналитики 
Deloitte. В Минпромторге «Извести-
ям» подтвердили, что потребитель-
ский спрос падает. Люди доедают то, 
что купили ещё весной в первую вол-
ну коронавируса, считают там.

Оператор фискальных данных 
«Такском», у которого есть доступ 
к онлайн-кассам магазинов по всей 

стране, проанализировал покуп-
ки базовых продуктов питания 
с 1 по 28 октября в сравнении с ана-
логичным периодом в сентябре. Так, 
продажи манки, геркулеса и гречки 
просели на 28–30%. Рис, макароны 
и соль россияне тоже покупали реже, 
но не настолько — на 3–5%. Продажи 
консервов уменьшились на 6%, а ту-
шёнки — на 2%. Выросли, но незна-
чительно, покупки саха-
ра — на 1%.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Дом отечества им сладок
Число трудовых мигрантов в России упало на 20%

Максим Ходыкин

Ч исло работающих в России ино-
странцев, по данным МВД на 30 сен-

тября, составило почти 1,8 млн человек. 
Ровно год назад этот показатель был 
на 22,5% выше и держался на уровне бо-
лее 2,3 млн, сообщили «Известиям» в ве-
домстве. В большей степени речь идёт 
о выходцах с постсоветского простран-
ства. В Минтруде «Известиям» рассказа-
ли, что в 2020 году почти на 36 тыс. сни-
зилось и число работников, трудящихся 
на основании визы. 

�� РЕЗКОЕ СОКРАЩЕНИЕ

Число трудовых мигрантов в России 
снизилось более чем на 20% по сравне-
нию с сентябрём прошлого года, сооб-
щили «Известиям» в МВД.

— По состоянию на 30 сентября, в РФ 
осуществляют трудовую деятельность 
более 1 млн 795 тыс. иностранных 
граждан (на 30 сентября 2019-го — 2 млн 
316,2 тыс., минус 22,5%), — уточнили 
в ведомстве.

Там добавили, что произошло со-
кращение по всем категориям ино-
странных работников. Среди них 
кадры, трудящиеся на основании па-
тентов, — в 2020 году 1 млн 376,1 тыс. 
(на 30  сентября 2019-го  — 1  млн 
744,1 тыс., минус 21,1%). Почти на 30% со-
кратилось и количество действитель-
ных разрешений на работу — 85,7 тыс. 
против 121,8 тыс. в прошлом году.

На 26% снизилось и число рабо-
тающих в России граждан стран Ев-
разийского экономического союза. 
На 30 сентября этот показатель соста-
вил 333 тыс. человек, в то время как год 
назад их было чуть более 450 тыс.

— На рынке труда в наибольшей сте-
пени представлены выходцы из сле-
дующих государств (в соответствии 
с количеством действительных раз-
решительных документов либо чис-

лом поступивших уведомлений о за-
ключении трудовых договоров — для 
граждан стран ЕАЭС): Узбекистана, 
Таджикистана, Киргизии, Армении, 
Украины, Азербайджана, Казахстана, 
Китая, Молдавии, Белоруссии, Вьетна-
ма и Турции, — сообщили в МВД.

Там добавили, что анализ рынка 
труда, учёт состояния и баланса тру-
довых ресурсов относятся к компе-
тенции Минтруда. В этом ведомстве 
«Известиям» рассказали, что боль-
шую часть работников составляют 
граждане без виз, учёт и трудовую де-
ятельность которых регулирует МВД. 
Это преимущественно граждане СНГ 
и ЕАЭС. К компетенции Минтруда от-
носится распределение квот на при-
влечение иностранных граждан, ра-
ботающих в России на основании визы.

— В 2020 году общее число квот для 
всех регионов составляет 104 993 че-
ловека, что на 35 590 меньше, чем 
в 2019-м. По заявкам работодателей 
в течение года квоты могут быть пере-
распределены между регионами в рам-
ках установленных лимитов. Больше 
всего квот выделено работодателям 
Амурской области, Приморского и Ха-
баровского краёв, Москвы и Москов-
ской области, — сообщили в Минтруде.

В министерстве добавили, что боль-
ше всего иностранных граждан при-
езжает на работу на основании визы 
из Китая, Вьетнама, Турции, Индии 
и Сербии.

�� НОВЫЕ РЕАЛИИ

Снижение числа мигрантов, работа-
ющих по визе, было предопределено 
ещё в 2019-м — квоты на следующий год 
устанавливаются правительством 
по заявкам работодателей не позд-
нее 1 декабря. А вот динамика сре-
ди иностранцев, действующих в РФ 
на основании патента или разрешения, 
во многом обусловлена пандемией 

коронавируса, считают опрошенные 
«Известиями» политики и эксперты. 
Возвращение мигрантов на родину 
из-за карантина создало ситуацию 
дефицита кадров в отдельных отрас-
лях и регионах, рассказал «Извести-
ям» председатель комитета Госдумы 
по труду, социальной политике и де-
лам ветеранов Ярослав Нилов.

— Многие иностранные граждане 
уехали, освободились места для того, 
чтобы были трудоустроены наши 
граждане. Но из-за отсутствия систем-
ного подхода получается, что выпада-
ющие ресурсы не были компенсирова-
ны имеющимися, — пояснил он.

В частности, по словам депутата, 
острая нехватка рабочих в строитель-
ной отрасли ощущается в Татарстане.

— Наша задача, пользуясь этой си-
туацией, готовить свои кадры. У нас 
очень много безработных. Я считаю, 
что при правильной системе органи-
зации трудоустройства вопрос заме-
щения можно было бы решить. На-
пример, в близлежащих к Татарстану 
регионах есть люди, обладающие нуж-
ными навыками и опытом в строитель-
ной сфере. Нужно обеспечить работу 
вахтовым методом. То же самое каса-
ется Москвы и ближайших к ней реги-
онов, — добавил парламентарий.

В сокращении числа мигрантов нет 
ничего удивительного, поскольку пан-
демия «урезала» многие рабочие места, 
заставив людей уехать домой, расска-
зала «Известиям» председатель коми-
тета Совета Федерации по социальной 
политике Инна Святенко.

— Есть риски, что через определён-
ный период в России может возникнуть 
потребность в трудовых мигрантах. 
Это связано с тем, что ряд специаль-
ностей традиционно выполнялся ими. 
На сегодня ситуация не критическая. 
Надеюсь, что пандемия больше не вне-
сёт в экономику проблем, — пояснила 
глава комитета Совфеда.

Она добавила, что сейчас рынок 
труда меняется, а многие профессии 
и специальности переходят в удалён-
ный формат. В связи с этим спрогнози-
ровать необходимое число мигрантов 
на будущее пока крайне сложно.

О проблеме сокращения числа ми-
грантов на 40% ранее говорил и мэр 
Москвы Сергей Собянин. При этом 
он отметил, что для замещения ос-
вободившихся рабочих мест при-
влекаются люди из регионов. Также 
на встрече с вице-премьером Мара-
том Хуснуллиным о нехватке мигран-
тов заявлял глава Амурской области 
Василий Орлов. Для решения пробле-
мы зампред кабмина предложил пе-
репрофилировать местных специали-
стов. Ранее в Минстрое отмечали, что 
российским стройкам не хватает при-
мерно 100 тыс. работников.

Тяни-считай
A В Аризоне, которая с 1952 года 

голосовала за республикан-
цев, за исключением 1996-го, победите-
лем был объявлен Джо Байден, однако 
подсчёт остановился около отметки 88% 
обработанных бюллетеней. При этом 
у демократа было 1 млн 469 тыс. голо-
сов, у Дональда Трампа — 1 млн 400 тыс. 
К местному избиркому пришла толпа 
сторонников республиканца и стала 
требовать возобновить подсчёт, уве-
ряя, что штат вовсе не сменил расцвет-
ку с «красного» на «синий».

— Считай, считай, считай! — сканди-
ровали собравшиеся.

Примерно в это же время в Пенсиль-
вании сторонники Дональда Трампа 
требовали... прекратить подсчёт го-
лосов.

— Прекратите считать, прекратите 
считать! — перекликалась Пенсильва-
ния с Аризоной, пытаясь помочь одно-
му и тому же кандидату.

К слову, в Пенсильвании ещё 4 но-
ября преимущество нынешнего гла-
вы Белого дома доходило до 700 тыс. 
человек. 5 ноября оно сократилось 
до 110 тыс. На 23.00 мск ещё остава-
лось обработать около 11% бюллете-
ней.

�� БЕДНОЙ ПОСТУПЬЮ

В штабе Джо Байдена, который благо-
родно пообещал объявить себя побе-
дителем только после официального 
получения 270 голосов выборщиков, 
заявили, что триумф демократа не-
минуем. Все утверждения Дональда 
Трампа, что голоса, присланные в из-
биркомы уже 4 ноября, не будут в ито-
ге засчитаны, в штабе Байдена назва-
ли «отчаянием».

Впрочем, в команде Трампа ранее 
заявили: в пятницу вечером, 6 ноя-
бря, всем станет известно, что респу-
бликанец остаётся в Белом доме ещё 
на четыре года. Там также собираются 
подавать многочисленные иски и оспа-
ривать результаты в Неваде, Аризоне, 
Висконсине, намекают на возможные 
опротестования в Пенсильвании и дру-
гих ключевых штатах, где показатели 
не удовлетворят хозяина Овального 
кабинета. Как написал сам действую-
щий президент в Twitter, республикан-
цы запустят юридические механизмы 
во всех последних штатах, где победу 
объявят за Байденом.

Судя по всему, единственное, что 
может остудить судебный пыл нынеш-
него американского лидера, — это его, 
мягко говоря, фантастическая победа 
в Пенсильвании, Джорджии, Северной 
Каролине и Неваде. Тогда он получит 
необходимое для переизбрания число 
выборщиков. Хотя, наверное, и в этом 
случае его команда всё равно попро-
бует заставить отдельные штаты пе-
ресмотреть результаты.

— Пока не все голоса подсчитаны, си-
туация остаётся подвешенной. Джор-
джия, Пенсильвания и Северная Ка-
ролина по-прежнему нужны Трампу. 
А там по мелочам что-то можно до-
собрать. Поэтому своим поведением 
он бьёт на эти штаты, пытается привя-
зать их к себе и не допустить их ухода 
к Байдену. Он также, наверное, надеет-
ся на пересчёт голосов в каких-то шта-
тах. Если ему удастся инициировать 
это в той же Неваде или Висконсине, 

он попытается оторвать голоса. Конеч-
но, Байден увереннее себя чувствует. 
За него больше голосов избирателей 
и на сегодняшний момент — выборщи-
ков. Но в ближайшие дни Трамп будет 
предпринимать усилия, чтобы повли-
ять на ситуацию, — рассказал «Извес-
тиям» директор Института США и Ка-
нады РАН Валерий Гарбузов.

Впрочем, если Пенсильвания, 
Джорджия или Северная Каролина 
в последний момент отойдут Байде-
ну, то демократ сможет объявить себя 
победителем.

Так или иначе, президента США 
в итоге выбирает коллегия выбор-
щиков — только после этого канди-
дат считается официальным побе-
дителем. Пусть это и формальность, 
но в 2020 году к этому наверняка бу-
дет особое внимание, если итоговая 
разница составит всего несколько 
человек. Америка знает прецеденты, 
когда члены коллегии голосовали во-

преки воле избирателей штата за дру-
гого кандидата. Однако, как пояснил 
«Известиям» Валерий Гарбузов, «не-
добросовестному выборщику грозит 
всеобщее порицание, штрафы и остра-
кизм на всю оставшуюся жизнь». Кро-
ме того, такие «нечестные голоса» ни-
когда в истории ни на что не влияли.

По мнению эксперта The Atlantic 
Council, профессора Андерса Ослун-
да, без судебных тяжб нынешнее под-
ведение итогов не обойдётся. Вряд ли 
это повлияет на расклад после завер-
шения подсчёта голосов, но ненужную 
стране напряжённость создаст, сказал 
он «Известиям». Политолог Эдуард Ло-
занский в беседе с «Известиями» так-
же выразил уверенность, что Дональд 
Трамп предпримет попытки оспорить 
результат, но конкретные его шаги ста-
нут понятны, когда прекратится обра-
ботка бюллетеней.

�� РАЗБИЛИ ПАЛАТЫ

На фоне жаркой президентской кам-
пании, которая, видимо, не закончится 
и сразу после полного подсчёта голосов, 
в тени остались выборы в конгресс США. 
3 ноября разыгрывались 35 из 100 ман-
датов в сенате и все 435 кресел в пала-
те представителей. Несмотря на то что 
таких скандалов, какие уже происхо-
дят и ещё произойдут в нынешней бит-
ве за Белый дом, в этом противостоянии 
демократов и республиканцев не на-
блюдается, выборы в конгресс также 
имеют принципиальное значение.

Кто бы в итоге ни стал президен-
том США в 2020 году — спокойно по вы-
борщикам или пройдя всевозможные 
пересчёты и суды, — на ближайшие 
два года он получит себе в напарники 
полувраждебный конгресс. Республи-
канцы и демократы, как и в 2018 году, 
разделили палаты — верхняя досталась 
«красным», нижняя — «синим». На пер-
вый взгляд ситуация никоим образом 
не поменялась. Однако тут есть не-
сколько важных индикаторов, кото-
рые могут сыграть роль в будущем.

Учитывая, видимо, грядущее пора-
жение Дональда Трампа, республи-
канцам было крайне важно оставить 
у себя в руках хоть какие-то властные 
рычаги. Угроза потери контроля над 
сенатом существовала уже хотя бы по-
тому, что из 35 обновляемых мест ре-
спубликанских кресел оспаривалось 
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По мнению Трампа, 
демократы пытаются 
«украсть» у него побе-
ду, а за «сонного Джо» 
вбрасываются стран-
ные бюллетени

Врачебный минимум

В Тульской области не хватает меди-
цинских работников. Число вра-

чей на душу населения здесь ниже, чем 
в среднем по России. Кроме того, в субъ-
екте заметно сокращается численность 
постоянного населения. По этой позиции 
регион занимает одно из первых мест, 
подчеркнул президент Владимир Путин 
во время встречи с губернатором облас-
ти Алексеем Дюминым. Беседа прошла 
5 ноября в режиме видеоконференции.

  Убыль населения связана со мно-
гими причинами — в частности, с эко-
логией. «И, понятно, это вопрос чи-
сто объективного характера. Большое 
сосредоточение на достаточно ком-
пактной территории промышленно-
го производства, причём самого раз-
ного направления: это и химия, это 
энергетика, металлургическая про-
мышленность», — пояснил Владимир 
Путин. В связи с этим нужно, чтобы 
выполнялись требования закона, ко-
торые предъявляются к деятельности 
промышленных предприятий. По его 
словам, власти должны следить за со-
блюдением соответствующих норм 
в сфере промышленного производ-
ства, включая выбросы в атмосферу, 
почву и воду.

  Недостаток врачей, безусловно, 
также подталкивает людей к переез-
ду. По словам президента, обеспечен-
ность медицинскими работниками 
на 10 тыс. человек в РФ — 48,7. Одна-
ко в Тульской области показатель го-
раздо ниже — 38,4. Для решения этой 

проблемы властям нужно создавать 
условия для врачей и обратить внима-
ние на обеспеченность людей жильём, 
детскими садами, считает он.

  Владимир Путин также попро-
сил Алексея Дюмина ускорить тем-
пы сокращения доли аварийного жи-
лья. По этому показателю регион 
по-прежнему занимает одно из пер-
вых мест, заметил президент. По ито-
гам 2020-го в Тульской области рас-
селят 18 тыс. кв. м аварийного жилья. 
До 2025 года власти планируют рас-
селить ещё 90 тыс. кв. м, уточнил 
губернатор. Тем не менее он при-
знал, что остаётся ещё две трети ава-
рийного фонда, которые не охваче-
ны программными мероприятиями. 
Между тем в регионе активно про-
должается строительство новых жи-
лых комплексов. К 1 октября было 
введено более 400 тыс. кв. м жилья, 
отметил глава субъекта.

  С другой стороны, Тульская об-
ласть занимает хорошие позиции 
по целому ряду основных показате-
лей, подчеркнул президент. В част-
ности, наблюдается увеличение про-
мышленного и сельхозпроизводства. 
Кроме того, рост инвестиций в ос-
новной капитал в регионе составил 
22,9% за предыдущие 1,5–2 года. Хотя 
в целом по стране — 7,2%. В субъекте 
также низкий уровень безработицы 
по сравнению с другими регионами. 
Положительных результатов уда-
лось добиться в том числе благодаря 

крупным инвестиционным проектам, 
реализация которых продолжается 
даже в этом году. «Мы уже заверши-
ли порядка восьми крупных проек-
тов на 24 млрд рублей, это созда-
ние более 2 тыс. новых рабочих мест. 
До конца года запускаем ещё пять 
предприятий — это 600–650 новых ра-
бочих мест», — подытожил Алексей 
Дюмин.

  Во время встречи обсуждалась 
и эпидемиологическая обстановка 
в регионе. В Тульской области на по-
стоянной основе проводится тести-
рование населения. В настоящий 
момент охват превышает установ-
ленный норматив. Кроме того, в реги-
оне заблаговременно сформированы 
резервный коечный фонд и необ-
ходимый запас средств индивиду-
альной защиты для медперсонала. 
В субъекте был создан виртуальный 
госпиталь, который позволяет ока-
зывать людям помощь с использова-
нием телемедицины.

  В этот же день по инициативе ав-
стрийской стороны состоялся теле-
фонный разговор Владимира Пути-
на с канцлером Себастьяном Курцем. 
Как отметили в пресс-службе Крем-
ля, Курц выразил признательность 
за поддержку и соболезнования наро-
ду Австрии в связи с жестоким терро-
ристическим актом в Вене 2 ноября. 
Политики подчеркнули решимость 
бороться с терроризмом во всех его 
проявлениях.
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Роза Алмакунова

Фондовые рынки западных стран 
и России продолжают бурно расти 

на фоне позитивного внешнего фона 
и повышения котировок нефти. Так, 
в ходе торгов 5 ноября индекс Мосбир-
жи увеличился на 2,88%, РТС — на 5,69%. 
В краткосрочной перспективе отече-
ственная биржа может приостановить 
волну роста вслед за затуханием опти-
мизма на мировых площадках, но в сред-
несрочной и долгосрочной — ожидания 
положительные, сходятся во мнении 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Рубль, как и накануне, продолжает заво-
ёвывать позиции на рынке, подорожав 
до 77,1 по отношению к «американцу».

�� БИРЖЕВАЯ РЕАКЦИЯ

5 ноября в ходе торгов на Московской 
бирже сохраняется положительная 
динамика. К 18.15 по мск индекс Мос-
биржи вырос на 2,88%, до 2866 пунктов, 
РТС — на 5,69%, до 1171. Акции россий-
ских компаний также вышли в плюс: 
в частности, Сбер (+3,94%), «Яндекс» 
(+5,35%), «Газпром» (+2,32%).

Зарубежные площадки продол-
жили тренд 4 ноября. Так, в ходе тор-
гов в четверг индекс Dow Jones вырос 
на 2,07%, S&P 500 — на 1,97%, Nasdaq — 
на 2,34%. Также и европейские площад-
ки: FTSE прибавил 0,63%, DAX — 1,79%, 
CAC — 1,21%.

Причины роста российского рын-
ка акций заключаются в положитель-
ной реакции развитых и развиваю-
щихся площадок на выборы в США, 
поясняет начальник управления ин-
формационно-аналитического кон-
тента «БКС Мир инвестиций» Васи-
лий Карпунин.

По мнению начальника управления 
анализа рынков «Открытие Брокер» 
Антона Затолокина, основная причи-
на сложившейся ситуации заключа-
ется в стимулирующей политике ми-
ровых центральных банков. Также 
он предлагает учесть, что сейчас идёт 
ранняя фаза восстановительного ро-
ста после кризиса, вызванного панде-
мией. Поэтому, если не брать в расчёт 
сложнопрогнозируемые риски эпиде-
мического характера, то на ближай-
шем горизонте, скорее всего, тучи рас-
сеиваются, добавил эксперт.

По его мнению, в четвёртом квар-
тале и начале 2021 года российские ак-

тивы вырастут. Однако, как отмечает 
Василий Карпунин, в краткосрочном 
периоде отечественный рынок акций 
может приостановить эту волну вслед 
за затуханием оптимизма на мировых 
площадках. Но в среднесрочной и дол-
госрочной перспективах ожидания по-
ложительные, заверил он.

На мировых рынках по крайней мере 
один источник неопределённости ско-
ро исчезнет: рынки воодушевлены воз-
можной победой Джо Байдена, о чём 
свидетельствует рост индексов, со-
глашается аналитик ГК «Финам» Анд-
рей Маслов. Однако продолжающий-
ся коронакризис, вероятное появление 

« ПОЗИТИВ НА ВНЕШНИХ ПЛОЩАДКАХ И РОСТ КОТИ-
РОВОК НЕФТИ УСИЛИЛИ ПОЗИЦИИ РОССИЙСКОЙ 
ВАЛЮТЫ. В ХОДЕ ТОРГОВ В МОМЕНТЕ ОНА СТОИЛА 

77,14 РУБЛЯ К ДОЛЛАРУ, 91 РУБЛЬ К ЕВРО. ТАКИМ ОБРАЗОМ, С 
НАЧАЛА НЕДЕЛИ НАЦВАЛЮТА УКРЕПИЛАСЬ НА 4,6 И 3,2%
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Старый раскол

Андрей Цыганков

Профессор международных отношений 
и политических наук в Калифорнийском 
университете (Сан-Франциско)

Н а момент написания материала шан-
сы Байдена на победу над Трампом 

выглядят довольно серьёзными. От выи-
грыша демократа отделяет несколько го-
лосов выборщиков, в то время как Трам-
пу не хватает в разы больше — результаты 
в нескольких ключевых штатах продол-
жают считать. Для победы Трампу необ-
ходимо было выиграть во всех штатах, 
не представивших итогов. При этом ре-
спубликанец уже объявил о фальсифи-
кации выборов и своей «победе», так что 
процесс неизбежно затянется оспарива-
нием и проверкой результатов.

Но кто бы ни победил на выборах, 
их главный результат — сохранение 
глубокого социального разделения 
общества, ставшего очевидным уже 
при победе Трампа в 2016 году. Его под-
держали различные не получившие 
выгод «либеральной глобализации» 
группы американского общества — ра-
бочие, часть бизнеса и этнических 
меньшинств, средние и низшие слои 
армии. Их не устраивали уход рабочих 
мест за рубеж, высокий уровень нало-
гообложения, недостаток экономиче-
ских возможностей и необходимость 
вести войны за американскую импе-
рию. Потерпевшая тогда поражение 
Хиллари Клинтон так и не смогла при-
нять результат, до последнего момен-
та обвиняя в случившемся Россию.

Подобно Клинтон, Байден счита-
ет главной проблемой не социаль-
ный раскол страны, а неспособность 
её консервативной половины при-
нять «правильную» либеральную по-
литику. Если Клинтон, не стесняясь, 
назвала эту часть общества убогими 
(deplorables), то нынешний кандидат 
от демократов считает их «не нашими» 
или «неправильными» американцами. 
Реагируя на позиции Трампа по вопро-
сам экономики, иммиграции и наведе-

ния общественного порядка, Байден 
говорил, что они противоречат амери-
канским ценностям и тому, «кто мы». 
Известны и его заявления-оговорки 
о том, что представители афроамери-
канских и иных меньшинств должны 
«по определению» голосовать за демо-
кратов.

Как и Клинтон, Байден связывает 
результаты выборов 2016 года с Рос-
сией и лично с Владимиром Путиным. 
Во время избирательной кампании 
он называл Трампа щенком прези-
дента РФ, вменяя последнему в вину 
не только вмешательство в выбо-
ры США, но и якобы приказы убивать 
американских солдат в Афганистане. 
Доказательств, как водится, представ-
лено не было.

Каковы же причины и последствия 
возможной победы Байдена? К при-
чинам относится тяжёлая ситуация 
с коронавирусом, в результате кото-
рой уже погибли более 200 тыс. аме-
риканцев. Такое положение не мог-
ло не привести и к резкому снижению 
экономической активности в стране. 
Полупрезрительно отнёсшийся к ре-
комендациям вирусологов Трамп, не-
сомненно, несёт ответственность 
за кризисное состояние в области 

здравоохранения страны. Своим от-
ношением он наглядно продемонстри-
ровал отсутствие у него всякой спо-
собности прислушиваться к тем, чьего 
мнения он не разделяет. Высказываю-
щие его были в лучшем случае проиг-
норированы, а в худшем — оскорблены 
публично. Например, Трампу ничего 
не стоило назвать идиотом главного 
эпидемиолога страны доктора Энтони 
Фаучи, предупредившего об опасно-
сти нового витка вируса.

Кроме того, на Байдена работа-
ла пропаганда СМИ, почти не скры-

вавших своих симпатий к кандида-
ту демократов и активно работавших 
на дискредитацию Трампа. Немно-
гим более объективной оказалась 
и индустрия опросов общественно-
го мнения, посрамлённая в 2020-м ещё 
больше, чем в 2016-м. На протяжении 
последних недель подавляющее боль-
шинство социологических служб вы-
давало желаемое за действитель-
ное, уверенно заявляя о решающем 
13-процентном опережении респу-
бликанца демократом. Вместо этого 
выборы оказались крайне поляризо-
ванными и близкими по результатам. 
Подсчитанные пока голоса свидетель-
ствуют об опережении на 2–3%.

С отношением к другой полови-
не населения как к «убогим» или 
«не нашим» трудно ожидать, что Бай-
ден станет президентом всей Аме-
рики. Социальный раскол сохранит-
ся не только в глубинах общества, 
но и в структурах власти. В конгрес-
се и Верховном суде остаётся важное 
представительство республиканцев 
и консерваторов, не расположенных 
к поддержке Байдена. Характер гото-
вящихся им реформ нуждается в спе-
циальном обсуждении. Однако преж-
ний опыт либерального правления 
заставляет усомниться в его способ-
ности преодолеть описанный раскол 
общества. Рост экономического не-
равенства, расовые протесты и даже 
ужесточение иммиграционной по-
литики возникли задолго до усугу-
бившего эти проблемы Трампа. Неу-
дивительно, что вопреки ожиданиям 
Байдена значительная часть латино-
американских меньшинств отдали 
голоса его сопернику.

От Байдена трудно ожидать 
и внешней политики в интересах ши-
роких слоёв общества. До сих пор 
он демонстрировал приверженность 
поддержанию в мире «лидерства» 
Америки и соблюдению выгодных 
Вашингтону глобальных правил. От-
ношение к России как к угрозе номер 
один — яркий пример. В стремлении 
самоутвердиться в качестве един-
ственной сверхдержавы США будут 
пытаться теснить и другие страны. 
Эта политика натолкнётся на проти-
водействие поднимающихся вели-
ких держав и будет недёшево стоить 
американским налогоплательщи-
кам. Такой курс уже был отвергнут 
в 2016 году и лишь закрепит описан-
ный социальный раскол.

Мир необратимо меняется от гло-
бального к национальному и регио-
нальному. Заметил ли это Джо Бай-
ден?

Разбор по факторам

Георгий Ващенко

Финансовый аналитик

Российский рубль был самой сильной 
валютой стран с развивающимися 

рынками в прошлом году, но является 
одним из аутсайдеров в году нынеш-
нем. В гонке он уступает сейчас толь-
ко турецкой лире, денежной единице 
страны с более слабой экономикой. Пе-
ред выборами в США рубль слабел, курс 
к евро преодолел максимум с 2016 года, 
курс к доллару превысил психологиче-
скую отметку 80.

Но на фоне того, что фондовые 
рынки празднуют победу демокра-
тов в США (ещё не подтверждённую), 
рубль отыгрывает предвыборные по-
тери. Постараюсь разобраться, ка-
кие факторы влияют на динамику 
российской валюты, и дать прогноз 
на остаток года.

Нефть. Зависимость рубля 
от нефти никуда не делась. В теку-
щей ситуации курс находится в об-
ласти ожидаемых значений (верх-
ний тренд — после 2015 года). Почему 
нефть важна? Минеральные ресур-
сы составляют 52% объёма экспорта. 
В результате снижения цен на угле-
водороды, объёма их добычи и про-
дажи на внешних рынках экспорт 
в денежном выражении упал пример-
но на треть. При этом импорт, хотя 
и снизился на фоне пандемии, стал 
дороже из-за обесценения рубля.

Торговый баланс — а это состав-
ная часть платёжного баланса — упал 
ниже $5 млрд в месяц, до минимума 
с 2003 года (с учётом долларовой ин-
фляции — ещё сильнее). Экспортные 
пошлины привязаны с некоторым ла-
гом к экспортным ценам, а экспортё-

ры — это крупнейшие налогоплатель-
щики.

При более низких ценах на нефть 
в долларах она дешевле и в рублях. 
Но после 2015 года чувствительность 
к динамике нефти у российской ва-
люты снизилась на фоне монетар-
ных мер. В диапазоне $40–45 за бар-
рель Brent курс складывается исходя 
из стоимости барреля в рублях в ди-
апазоне 2900–3400. Менее предска-
зуемым курс становится при цене 
на нефть ниже $40 за баррель, в этом 
диапазоне мало статистики.

Монетарные факторы. Банк Рос-
сии с 2015 года проводил политику 
смягчения. Инвесторы понимали, что 
макроэкономически рубль устой-
чив, падение связано с оттоком ин-
весторов на фоне геополитики. ЦБ 
постепенно снижал ставку, которая 
пять лет назад превышала 10% годо-
вых. Было понятно, что высокая став-
ка играла защитную роль на время 
сильных колебаний валютного курса 
и будет снижаться. Инвесторы, в осо-
бенности нерезиденты, активно ску-
пали ОФЗ, это способствовало укре-
плению рубля.

Но в этом году запас снижения 
ключевой ставки почти исчерпан. 
Рубль слабеет на фоне уменьшения 
цены на нефть, и нерезиденты сокра-
щают позиции в ОФЗ. Однако под-
держку нацвалюте оказывает ЦБ. Ре-
гулятор держит комфортные условия 
на денежном рынке, благодаря чему 
банкам выгодно инвестировать в ин-

фляционные ОФЗ. Кроме того, ЦБ 
не допускает заметного влияния сво-
их валютных операций на ситуацию 
на рынке.

Макроэкономика. Несмотря 
на то что ОФЗ с фиксированным ку-
поном и рублёвые инструменты де-
нежного рынка дают низкую доход-
ность, у игроков сейчас нет большого 
соблазна играть против рубля. С од-
ной стороны, рост денежной мас-
сы значительно опережает рост ВВП 
(+16% против –4% в 2021 году). Это 
один из девальвационных факторов. 
Но экономика обладает значитель-
ным запасом устойчивости.

ОПЕК+ сократила добычу, что-
бы стабилизировать рынок нефти. 
Долговая нагрузка остаётся одной 
из самых низких в мире. В 2021 году 
она вырастет до 20% от ВВП, но это 
не угрожает долговому рейтингу 
и не подрывает стабильность. У руб-
ля в среднесрочном периоде больше 
шансов, чем рисков.

Выборы в США. Приход к власти 
демократов может привести к осла-
блению доллара на фоне деклариру-
емых ими мер финансовой полити-
ки. Прогноз крупного инвестбанка 
предрекает падение «американ-
ца» к «европейцу» на 6% уже до кон-
ца года, в то время как в случае по-
беды республиканцев доллар мог бы 
удержать позиции. Ослабление дол-
лара на Forex краткосрочно даёт до-
полнительные шансы рублю. Но за-
тем это вызовет повышение ставок 
в США и как следствие по всему 
миру, в том числе и в России. Ми-
нимальный рост рублёвых ставок 
не увеличивает привлекательность 
ОФЗ, но замедляет восстановление 
экономики, поэтому долгосрочный 
эффект негативный. Но его ещё рано 
отыгрывать.

Реакция на внешние шоки будет 
умеренной. Поскольку выздоровле-
ние мировой экономики будет мед-
ленным, то значительного роста 
цены на нефть не ожидается. Сред-
няя стоимость в будущем году может 
оказаться в диапазоне $40–50 за бар-
рель. Равновесный курс будет опре-
деляться исходя из стоимости бар-
реля в диапазоне 2600–3600 рублей. 
К концу года курс USD/RUB ожидаю 
в диапазоне 78–85.

МНЕНИЕ

МНЕНИЕ

« С ОТНОШЕНИ-
ЕМ К ДРУГОЙ ПО-
ЛОВИНЕ НАСЕ-

ЛЕНИЯ КАК К «УБОГИМ» ИЛИ 
«НЕ НАШИМ» ТРУДНО ОЖИ-
ДАТЬ, ЧТО БАЙДЕН СТАНЕТ 
ПРЕЗИДЕНТОМ ВСЕЙ АМЕ-
РИКИ. СОЦИАЛЬНЫЙ РАС-
КОЛ СОХРАНИТСЯ НЕ ТОЛЬ-
КО В ГЛУБИНАХ ОБЩЕСТВА, 
НО И В СТРУКТУРАХ ВЛАСТИ
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в Белом доме нового хозяина и актуали-
зация санкционной риторики в отно-
шении РФ не добавят инвесторам оп-
тимизма, подчёркивает он.

Тогда как, по мнению главного ана-
литика Совкомбанка Михаила Васи-
льева, определение победителя гон-
ки и сценарий разделённого конгресса 
США могут означать меньшее санкци-
онное давление на нас, чем при полном 
контроле демократов. В начале адми-
нистрация нового президента займётся 
вопросами последствий коронавируса 
и пакета фискальных стимулов, а тема 
России отойдёт на второй план, пола-
гает эксперт.

Фактор связанной с предвыборной 
кампанией неопределённости уже 
отыгран, отмечает замруководителя 
центра «Альпари» Наталья Мильчако-
ва. По её словам, Трамп или Байден 
для американского, а равно и для дру-
гих фондовых рынков большого значе-
ния не имеет. Самым нежелательным 
вариантом были бы беспорядки в стра-
не. Но уже на днях станет известно имя 
нового президента США, и надежда 
на рождественское ралли всё ещё есть. 
Особенно в России, которая благодаря 
уже введённым ограничениям меньше 
пострадала от вируса, чем остальной 
мир, отмечает она.

�� ПЕРСПЕКТИВЫ НАЦВАЛЮТЫ

Позитив на внешних площадках и рост 
котировок нефти усилили позиции рос-
сийской валюты. В ходе торгов в мо-
менте она стоила 77,14 рубля к доллару, 
91 рубль к евро. Таким образом, с нача-
ла недели нацвалюта укрепилась на 4,6 
и 3,2% соответственно.

На рынках наблюдается возвраще-
ние инвесторов в перепроданные валю-
ты развивающихся стран. Российскую 
денежную единицу дополнительно со-
гревает дорожающая нефть, отмечает 
аналитик «Фридом Финанс» Валерий 
Емельянов. Рубль отыграется на сни-
жающейся неопределённости по по-
воду выборов в США, но всё же серьёз-
но укрепиться до уровней начала года 
не выйдет из-за геополитических ри-
сков и пандемии, подчёркивает Андрей 
Маслов. Не в пользу нацвалюты также 
сыграет и сокращение вдвое объёмов 
продажи Минфином иностранной ва-
люты, резюмировал он.

— Российские активы и нацвалюта 
будут и дальше возвращаться к своим 
равновесным значениям. Сохраняет-
ся напряжение по поводу антироссий-
ских санкций, которые в случае при-
хода в Белый дом демократа Байдена 
могут быть реализованы не раньше се-
редины 2021-го. А пока новый президент 
будет занят первоочередными делами, 
российская валюта успеет укрепиться 
до 70–72 рублей. Но до конца этого года 
и в начале следующего продержится 
на уровне 75–76. Если побеждает Трамп, 
то уже зимой доллар может опуститься 
до 72 рублей, а до конца весны и вовсе 
торговаться ниже 70, — отмечает Вале-
рий Емельянов.

Также аналитики предлагают не спи-
сывать со счетов факторы, сдержива-
ющие рубль: новая вспышка COVID-19, 
слабость экономик, обострение санк-
ционной тематики, а также и возмож-
ное падение нефтяных котировок 
на волне усиления роли «зелёной энер-
гетики» в США. По словам Михаила Ва-
сильева из Совкомбанка, рубль в чет-
вёртом квартале останется в диапазоне 
76–81 к доллару и 90–94 к евро, а в пер-
вом полугодии 2021-го — 73–76 и 86–
89 рублей соответственно. Это прои-
зойдёт за счёт ухода геополитической 
премии из цен российских активов, ос-
лабления условий сделки ОПЕК+ и по-
явления эффективной вакцины от ви-
руса, пояснил он.

« ПРИХОД К ВЛА-
СТИ ДЕМОКРА-
ТОВ МОЖЕТ 

ПРИВЕСТИ К ОСЛАБЛЕНИЮ 
ДОЛЛАРА НА ФОНЕ ДЕКЛА-
РИРУЕМЫХ ИМИ МЕР ФИ-
НАНСОВОЙ ПОЛИТИКИ. 
РЯД ЭКСПЕРТОВ ПРЕДРЕ-
КАЕТ ПАДЕНИЕ «АМЕРИ-
КАНЦА» К «ЕВРОПЕЙЦУ» НА 
6% ДО КОНЦА ГОДА
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чуть больше. Впрочем, как пояснил 
«Известиям» профессор Андерс Ос-
лунд, согласно опросам, вероятность 
сохранения сената за республиканца-
ми была всё-таки чуть выше. Поэтому 
сенсации в результатах голосования 
не случилось. Однако демократам уда-
лось улучшить позиции, и теперь ре-
спубликанское преимущество будет 
минимальным — одного кресла они уже 
точно недосчитались.

Взять реванш за поражение 
в 2018 году в палате представителей 
у них, впрочем, не получилось. И хотя 
голоса до конца не подсчитаны, Демо-
кратическая партия получит на этих 
выборах более 218 мандатов — доста-
точно, чтобы оставить за собой боль-
шинство. Правда, здесь опросы пред-
сказывали чуть ли не «синюю» волну 

и полный разгром республиканцев, 
а вместо этого последние смогли 
даже увеличить своё представитель-
ство в нижней палате. Окончательные 
итоги будут подведены позже.

В довольно сложной ситуации ре-
спубликанцы смогли провести не-
плохую кампанию и мобилизовать 
электорат, что и привело к достаточ-
но неожиданным, пусть и локальным 
результатам, пояснил Андерс Ослунд.

Двухпартийное управление кон-
грессом — в целом залог того, что 
противостояние Белого дома с зако-
нодателями продолжится. Одна из па-
лат — и неважно уже какая — будет оп-
понировать новому президенту, что 
чревато не только проблемами с ре-
ализацией предвыборных обещаний. 
Почти наверняка Америку в очеред-

ной раз будет ждать шатдаун, когда 
хозяин Овального кабинета и часть 
конгресса будут долго и упорно на-
стаивать на своей версии федераль-
ного бюджета. Спор традицион-
но затянется, многим госслужащим 
придётся уйти в неоплачиваемые от-
пуска из-за невозможности выпла-
чивать им какое-то время зарплату, 
работа правительства будет парали-
зована, а о трудностях в Вашингтоне 
будут писать все мировые СМИ. С этим 
из недавних примеров сталкивался 
и Барак Обама, которому на втором 
сроке вообще досталось республи-
канское большинство в обеих палатах, 
и Дональд Трамп. Хотя, конечно, вой-
на Трампа с палатой представителей — 
это совсем уже отдельная история, ка-
ких в Америке давно не случалось.
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Много бывает
A Стоимость продуктов в октя-

бре изменилась по отноше-
нию к сентябрю, также зафиксировали 
аналитики. Например, цена манки упала 
на 13% (63 рубля за упаковку), геркулеса 
и гречки — на 1% (48 рублей и 62 рубля со-
ответственно). Стоимость риса снизи-
лась на 2% (82 рубля), цена макаронных 
изделий выросла на 2% (51 рубль), саха-
ра — на 4% (41 рубль), соли — на 8% (37 руб-
лей). Консервы подорожали на 10% 
(125 рублей), а тушёнка стала дешевле 
на 2% (126 рублей).

По сравнению с октябрём прошло-
го года продажи базовых продуктов 
питания тоже упали. Гречки и риса — 
на 10%. Средние цены на них за год вы-
росли на 21 и 7% соответственно. По-
купать макароны также стали реже 
на 15%, а цена продукции увеличилась 
на 8%. Реализация сахара сократилась 
на 23%, а цена упала на 8%. Продажи соли 
уменьшились на 19%, а её стоимость вы-
росла на 11%. Другие продукты, кото-
рые россияне покупают достаточно 
часто, за год тоже подорожали, и брать 
их стали реже. Например, реализация 
геркулеса снизилась на 18%, а его стои-
мость выросла на 13%. Сбыт манной кру-
пы уменьшился на 11%, а средняя цена 
увеличилась на 18%. Реализация кон-
сервов упала на 14%, а тушёнки — на 25%.

�� ДОЕДАЮТ ЗАПАСЫ

Покупательский спрос снизился по от-
ношению к докризисному уровню, под-
твердил «Известиям» замглавы Мин-
промторга Виктор Евтухов. Он в курсе 
дела из доклада торговых сетей, ситу-
ацию в которых ведомство регулярно 
мониторит.

— Это связано с тем, что у людей ещё 
остались большие запасы продоволь-
ствия с тех пор, как они закупили его 
в первую волну пандемии, — отметил 
Виктор Евтухов. — На объёмы продаж 
также повлияло падение трафика в тор-
говых центрах: в столице в конце сентя-
бря оно составило до 20% по отношению 
к показателям прошлого года.

Оснований для новых волн ажиотаж-
ного спроса, как весной, нет, считают 
в Минпромторге.

В ведомстве добавили, что, по дан-
ным Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ), в начале октя-
бря падение потребительских расходов 
ускорилось и составило 4,8%. По ин-

формации Deloitte, которая приведена 
в презентации АКОРТ по итогам работы 
в течение трёх кварталов 2020 года (есть 
у «Известий»), большинство потребите-
лей считают нужным сократить расхо-
ды на продовольствие на 6%.

Падение продаж основных товаров 
можно связать с несколькими причи-
нами, сказал «Известиям» президент Ас-
социации экспертов рынка ритейла Ан-
дрей Карпов. Прежде всего ещё не у всех 
граждан кончились весенние запасы 
продуктов. В первую волну коронави-
руса люди приобретали именно те това-
ры, которые сейчас «просели». А те, кто 
уже доел купленное впрок, пока не го-
товы снова покупать эти же продукты 
и перешли на другие, считает он. Экс-
перт уверен, что рост цен существенно 
не влияет на настроения потребителей: 
сейчас дорожают все товары.

— Плюс к этому мы фиксируем тренд 
на более рациональное потребление. 
Он обусловлен прежде всего тем, что ре-
альные доходы населения не растут, — 
подчеркнул эксперт.

�� НИКАКОГО АЖИОТАЖА

Поток покупателей в магазинах уже в ав-
густе и сентябре снизился по сравнению 
с аналогичными периодами прошлого 
года, подтвердили «Известиям» в пресс-
службе «Ленты». По мнению пред-
ставителя компании, это произошло 
из-за того, что после снятия ограниче-
ний у потребителей шире выбор торго-
вых точек. Плюс сказалось то, что жите-
ли больших городов переехали на дачи, 

где магазинов сети в целом меньше. Ри-
тейлер по-прежнему фиксирует сокра-
щение частоты покупок на фоне роста 
среднего чека, отметили в компании.

Пандемия уже не так значительно вли-
яет на спрос, полагают в пресс-службе 
«Магнита». Потребители стали рацио-
нальнее подходить к закупкам впрок про-
дуктов длительного хранения, сказали 
там «Известиям». У некоторых граждан 

могли сохраниться весенние запасы, на-
пример гречневой крупы, предположили 
в компании. Но в конце сентября в мага-
зинах сети было небольшое оживление 
продаж товаров так называемого сегмен-
та «апокалипсис». Это в том числе крупы, 
консервы, заметили в компании. Но рост 
был в десятки раз ниже мартовского.

В «Ашане» и «Утконос онлайн» не фик-
сируют резкого роста спроса на продо-
вольственные товары, как весной этого 
года, сказали «Известиям» в компани-
ях. Покупки носят плановый характер, 
а не импульсивный, добавили в «Утко-
нос онлайн». Опыт первой волны пока-
зал: покупать впрок бессмысленно, ведь 
продуктов в магазинах достаточно, ска-
зали в «Ашане».

Герман Костринский 

Ц ены на перелёты на новогодние 
праздники (с вылетом 25 декаб-

ря — 10 января) будут на 14–17% ниже, 
чем в этот же период прошлого года. Та-
кие данные «Известиям» предостави-
ли сервисы по продаже авиабилетов. 
При этом стоимость полётов в Стамбул 
из российских городов — единствен-
ное открытое массовое международ-
ное направление в Новый год — вырос-
ла на 39%, говорят в Aviasales. В 2021-м 
авиабилеты подорожают в случае осла-
бления карантинных мер или банкрот-
ства одного из игроков российского 
рынка, говорят эксперты.

�� СНИЖЕНИЕ 
НА АВИАТРАНСПОРТЕ

Средний чек на полёты по России 
в предстоящие новогодние праздни-
ки снизился по сравнению с прошлым 
годом на 14–17%, рассказали «Извести-
ям» в онлайн-сервисах по продаже би-
летов.

По данным Tutu.ru, цена на путеше-
ствия по России с вылетом 25 декабря — 
10 января снизилась на 14%. В среднем 
билет туда-обратно стоит 13 тыс. руб-
лей против 15,1 тыс. год назад (с учётом 
билетов, забронированных с 1 июня 
по 30 октября). Подорожали на 1% 
только рейсы Москва — Симферополь, 
средняя цена билета составила 10 тыс. 
рублей. На остальных направлениях 
из топ-10 цены снизились. Так, билеты 
на рейсы Москва — Сочи подешевели 
на 9%, до 12,7 тыс. рублей, Москва — Ка-
лининград — на 2% (9,5 тыс.), Москва — 
Минеральные Воды — на 20% (10,7 тыс.), 
Москва — Новосибирск  — на 31% 
(10,6 тыс.). Полёт из Санкт-Петербурга 
в Симферополь стал дешевле на 23% 
(12 тыс.), в Краснодар — на 19% (10,4 тыс. 
рублей).

Из-за конкуренции с железной до-
рогой на 38% упали цены на направ-
ление Москва — Санкт-Петербург, 
до 4,7 тыс. рублей. Билеты на рейсы 
из Петербурга в Калининград поде-

шевели на 24% (8,4 тыс.), в Минераль-
ные Воды — на 2% (17,2 тыс.).

OneTwoTrip, в свою очередь, за-
фиксировал снижение средней цены 
на перелёты на 15%. Средний билет 
подешевел с 13,7 тыс. рублей в кани-
кулы-2020 до 11,6 тыс. в праздники 
2021 года. Из десяти наиболее попу-
лярных для авиапутешествий горо-
дов рост средней цены фиксируется 
только на билеты в Симферополь — 
в среднем на 8% (из разных городов 

России). Билеты в Москву подеше-
вели на 20%, в Сочи — на 5%, в Санкт-
Петербург — на 15%, в Краснодар — 
на 28%, в Калининград — на 12%. 
Но спрос на подешевевшие билеты 
пока ниже прошлогоднего: заказов 
на 40% меньше, отметили в сервисе.

— В этом году россияне не спешат за-
ранее покупать билеты и планировать 
свои поездки, так как ситуация с рас-
пространением коронавирусной ин-
фекции остаётся нестабильной, — ска-
зали в OneTwoTrip.

По данным Aviasales, средняя сто-
имость перелёта на одного человека 
с 25 декабря по 10 января упала на 17%, 
до 10,9 тыс. рублей. Чаще всего росси-
яне покупали билеты в Москву, Санкт-
Петербург, Сочи, Краснодар, Мине-
ральные Воды, Уфу, Калининград, 
Махачкалу, Красноярск и Новосибирск, 
сообщили там. При этом доля продаж 

билетов на полёты внутри страны вы-
росла до 96 с 50% в предыдущие но-
вогодние праздники. Это произошло 
из-за того, что большинство междуна-
родных направлений остаются закры-
тыми для полётов, сказал представи-
тель Aviasales.

Год назад в топе самых востребо-
ванных направлений были рейсы в Та-
иланд и страны Европы (Чехия, Герма-
ния). При этом, по данным Aviasales, 
существенно выросли цены на полё-
ты из российских городов в Стамбул. 
В среднем билет стоит 23,5 тыс. руб-
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Дорога без опасности
Как защищают от вируса пассажиров поездов  

Юлия Романова

Н епростая эпидемиологическая об-
становка каждый день ставит нас 

перед выбором — что делать, чтобы 
избежать заражения коронавирусом. 
С первых дней пандемии решать её при-
ходится и железнодорожникам — пас-
сажиропоток хотя и восстанавливается, 
но пока не вернулся к прежним значе-
ниям. Согласно мониторингу транс-
портной активности россиян, который 
проводит оперативный штаб, орга-
низованный АО «ФПК», 79% граждан 
так или иначе испытали на себе вли-
яние пандемии: отменили или пере-
несли запланированные поездки или, 
напротив, совершили вынужденную 
и незапланированную. Как минимизи-
ровать это влияние, безопасно ли сегод-
ня передвигаться железнодорожным 
транспортом и что нужно знать, если 
вы выбрали для путешествия поезд, — 
в материале «Известий».

�� В ПОЛНОЙ МЕРЕ

Чтобы обезопасить россиян, вы-
бравших поезд для передвижения 
по стране, в ФПК заметно усили-
ли меры безопасности. Так, частота 
уборки подвижного состава увели-
чилась до четырёх раз в сутки, а для 
персонала введён обязательный ма-
сочный режим. У сотрудников перед 
рейсом и у пассажиров во время по-
ездки дважды в сутки измеряют тем-
пературу с помощью бесконтактных 
инфракрасных термометров. К тем, 
кому нездоровится, на ближайшей 
станции приглашают медработни-
ков, которые принимают решение, 
какую помощь оказывать пассажи-
ру. Кроме того, пассажирам во время 
поездки рекомендуют использовать 
средства индивидуальной защиты — 
за маской, перчатками и антисепти-
ком можно обратиться к проводнику 
для их покупки. В целом ФПК в пол-
ной мере выполняет все рекомендации 
врачей и специалистов Роспотребнад-
зора, уверяют в компании.

Сейчас риск заражения коронави-
русом в поездах дальнего следования 
меньше, чем на других видах транспор-
та, так как здесь между пассажирами 
больше расстояние и при желании 
можно выкупить всё купе, отмечают 
эксперты, опрошенные «Известиями». 

Эпидемиологически железнодо-
рожные перевозки безопаснее воз-
душных и автобусных по той причине, 
что в поезде на одного человека при-
ходится больше квадратных метров, 
отметил председатель Союза пасса-

жиров России Кирилл Янков. По его 
словам, в вагонах всегда можно обе-
спечить приток воздуха, в отличие 
от самолётов, где замкнутая вентиля-
ция. А также в поезде можно выкупить 
всё купе и ехать вообще изолированно. 

— Пассажиры предпочитают поезд-
ки на поездах, так как они безопаснее, 
поэтому железнодорожное сообщение 
восстанавливалось быстрее, чем авиа-
перевозки, — отметил Кирилл Янков. 

Он добавил, что пассажиры дове-
ряют РЖД, так как компания приняла 
все меры по защите от заражения, ко-
торые потребовал Роспотребнадзор. 

При этом на поездах не только безо-
пасно. Этот вид транспорта позволяет 
комфортно перевезти даже довольно 
объёмный багаж и без проблем взять 
с собой животных, если есть такая не-
обходимость. А если вы предпочитае-
те передвигаться на личном авто или 
мотоцикле, то и их можно перевезти 
по железной дороге. Летом этой услу-
гой воспользовались полторы тысячи 
раз. Наиболее популярные направле-
ния для перевозки автомобиля: Санкт-
Петербург — Москва, а также Москва — 
Адлер и Санкт-Петербург — Адлер.

Поскольку столичные, да и регио-
нальные вокзалы обычно располага-
ются в центре города, путешествие 
на поезде позволяет сразу же присту-
пить к осмотру достопримечательно-
стей, не тратя много времени на пере-
движения в самом пункте назначения.

�� ОБНОВЛЕНИЕ ВАГОНОВ

Конечно, современным путешествен-
никам также важен и комфорт во вре-
мя поездки. Чтобы повысить его, ФПК 
регулярно проводит обновление под-
вижного состава. 

На железную дорогу продолжа-
ют поступать новые вагоны для по-
ездов дальнего следования — двух-
вагонные сцепы. Железнодорожники 
постарались учесть все потребности 
путешественников: в каждом вагоне 
установили душевую кабину, а один 
из туалетов оснастили пеленальным 
столиком для младенцев. Места в купе 
оборудовали индивидуальными USB-
разъёмами и розетками, сейфами 
и светильниками. 

Двухвагонные сцепы уже курсиру-
ют из Москвы в Белгород, Владивосток, 
Читу, Балаково, Волгоград, Псков. С на-
чала 2020 года ФПК получила 310 таких 
вагонов. Ещё 113 новых вагонов — двух-
этажные различного типа: с местами 
для сидения, СВ, купе и вагоны-ресто-
раны.

Продолжается и модернизация 
существующего парка. В этом году 
её пройдут почти 450 вагонов: в них 
установят кондиционеры, биотуале-
ты, новые системы контроля работы, 
а также полностью обновят интерьер.

Традиционно осенью РЖД порадо-
вала и новыми разработками — у Паве-
лецкого вокзала представили новую 

версию плацкарта с удлинёнными пол-
ками, который сможет начать перевоз-
ить пассажиров в следующем году. 

�� ОПТИМАЛЬНЫЕ ЦЕНЫ 

Как отмечают эксперты, комфортный 
железнодорожный транспорт и за-
крытые границы с зарубежными го-
сударствами мотивируют российских 
туристов больше ездить по собствен-
ной стране. При этом перевозчик стре-

мится сохранить цены на оптимальном 
уровне (индексация стоимости желез-
нодорожных билетов составила 3,7%, 
что ниже инфляции).

— Конечно, финансовое состояние 
компаний довольно сложное, но, ду-
маю, у них есть определённый ресурс, 

который они сейчас стараются исполь-
зовать. И в ближайшее время, по моей 
оценке, серьёзного увеличения тари-
фов не произойдёт, — подчеркнул ру-
ководитель Центра независимых ком-
плексных транспортных исследований 
Российского университета транспор-
та (МИИТ) Алексей Колин. 

Отправляясь в поездку осенью, 
можно, наоборот, получить скидку. 
Так, сэкономить на проезде смогут те, 
кто решил продлить бархатный сезон 
и собрался на море. Верхние места ку-
пейных вагонов стоят от 999 рублей, 
а в плацкартах они и вовсе предла-
гаются со скидкой 40%. Акция будет 
действовать с 1 октября по 24 декабря 
на множестве маршрутов, соединяю-
щих регионы страны с курортами Чер-
номорского побережья.

Также до конца года билеты на еже-
дневную «Ласточку» из Екатеринбур-
га в Тюмень и Курган будут стоить 
от 395 рублей.

Из Санкт-Петербурга в Мурманск 
с 11 октября по 24 декабря можно будет 
проехать на верхних полках купе в но-
вом двухэтажном поезде за 999 рублей.

По мнению председателя Союза 
пассажиров России Кирилла Янкова, 
путешественников привлекают гибкая 
тарифная политика ФПК и скидки, ко-
торые действуют, и сейчас это способ-
ствует тому, что пассажиров в поез-
дах становится больше. После падения 
пассажиропотока весной, когда биле-
тов продавали в два раза меньше, ле-
том и осенью он увеличился, резюми-
ровал собеседник «Известий». 

�� ВОССТАНОВЛЕНИЕ СВЯЗЕЙ  

Как отмечает руководитель туристи-
ческого проекта Всероссийского об-
щества охраны памятников истории 
и культуры Константин Анучин, за-
крытые до сих пор границы с большин-
ством государств дали новый импульс 
внутреннему туризму. Причём осенью 
он получил второе дыхание.

— В начале эпидемии было опасение, 
что туристический сезон будет нуле-
вым, но этого не произошло. Мы очень 
рады, что наконец-то внутренний ту-
ризм получил потенциал для роста. На-
верное, люди слишком устали сидеть 
дома. Особенно активный турпоток на-
блюдается на Алтай, Байкал, Камчат-
ку. Даже места в отелях отсутствовали, 
такого никогда раньше не было, — под-
черкнул представитель туротрасли. 

Константин Анучин полагает, что 
обновление вагонного парка также 
вносит вклад в развитие внутренне-
го туризма. 

— Одновременно модернизируют-
ся железнодорожные вокзалы, запу-
скаются новые туристические поезда — 
например, поезд «Сочи» сообщением 
Туапсе — Гагра, — напомнил эксперт. 

Колорит путешествию по Черно-
морскому побережью придаёт инте-
рьер вагонов, стилизованный под 70–
80-е годы прошлого века. При этом 
сами вагоны прошли капитально-вос-
становительный ремонт: в них уста-
новлены кондиционеры, биотуалеты, 
индивидуальные розетки и USB-порты 
для подзарядки гаджетов.

В двух вагонах-ресторанах ретро-
поезда подают блюда русской и аб-
хазской кухни. Через мультимедий-
ный портал можно узнать информацию 
об интересных местах Черноморского 
побережья. 

Для любителей сурового Северного 
моря есть отличная возможность посе-
тить знаковые места Калининградской 
области. Тем более что АО «ФПК» вме-
сте с Единой транспортной дирекцией 
запустило мультимодальные маршру-
ты «поезд + автобус» до самых попу-
лярных курортов Балтики — Куршской 
косы, посёлка Янтарный и Светлогор-
ска. 

�� КУДА ЕХАТЬ ОСЕНЬЮ 
И НА НОВЫЙ ГОД

Путешественники могут отправиться 
на выходные в гастрономические путе-
шествия в Казань, Самару и Ижевск, где 
могут познакомиться с уникальной кух-
ней этих регионов. Увидеть удивитель-
ную природу Карелии можно, отправив-
шись в Петрозаводск. Из новинок этого 
года можно отметить интереснейшие 
железнодорожные пакетные туры в гор-
ный парк «Рускеала», в древние города 
Великий Новгород, Переславль-Залес-
ский, Псков, Тверь и Торжок. Эти места 
станут настоящим открытием для тех, 
кто ещё никогда здесь не был. Для их по-
сещения можно воспользоваться гото-
вой программой от «РЖД Тур» или при-
думать свою.

В преддверии новогодних праздни-
ков разрабатываются маршруты спе-
циальных туристических поездов. По-
мимо традиционных сказочных туров 
из Москвы и Санкт-Петербурга к Деду 
Морозу в Великий Устюг, Снегурочке 
в Кострому и из Самары к Кикиморе 
Вятской в Киров на новогодние кани-
кулы подготовлена программа захва-
тывающего круизного железнодорож-
ного путешествия «Величие Севера», 
включающая посещение горного пар-
ка «Рускеала», Архангельска и Вели-
кого Устюга.

« В ЭТОМ ГОДУ 
РОССИЯНЕ НЕ 
СПЕШАТ ЗАРА-

НЕЕ ПОКУПАТЬ БИЛЕТЫ И 
ПЛАНИРОВАТЬ СВОИ ПО-
ЕЗДКИ, ТАК КАК СИТУАЦИЯ 
С РАСПРОСТРАНЕНИЕМ 
КОРОНАВИРУСНОЙ ИН-
ФЕКЦИИ ОСТАЁТСЯ НЕСТА-
БИЛЬНОЙ

« СЕЙЧАС РИСК 
ЗАРАЖЕНИЯ 
КОРОНАВИРУ-

СОМ В ПОЕЗДАХ ДАЛЬНЕ-
ГО СЛЕДОВАНИЯ МЕНЬ-
ШЕ, ЧЕМ НА ДРУГИХ ВИДАХ 
ТРАНСПОРТА, ОТМЕЧАЮТ 
ЭКСПЕРТЫ, ОПРОШЕННЫЕ 
«ИЗВЕСТИЯМИ»

Пандемия уже не так 
заметно влияет на спрос. 
Потребители стали 
рацио нальнее подходить 
к закупкам впрок продук-
тов длительного хранения

Цены идут на посадку
Авиабилеты на новогодние праздники подешевели

АО
 «Ф

ПК
»
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лей — на 39% больше, чем в прошлом 
году.

В S7 подтвердили «Известиям», что 
отмечают высокий спрос на полёты 
в новогодние праздники, хотя на рын-
ке действительно наблюдается тренд 
на снижение среднего тарифа. Сегод-
ня все самолёты авиакомпании за-
действованы в расписании, добавили 
в пресс-службе перевозчика.

Оценить спрос на перелёты в ка-
нун и сразу после Нового года очень 
сложно, так как глубина продаж оста-
ётся невысокой: люди опасаются пла-

нировать и покупать билеты, отмети-
ли в «Уральских авиалиниях». При этом 
на прошлогодний декабрь было выпол-
нено больше рейсов, чем запланирова-
но на тот же месяц 2020-го.

В других авиакомпаниях на запро-
сы «Известий» не ответили.

�� ПО ВСЕМ НАПРАВЛЕНИЯМ

Путешествия на поездах тоже ста-
новятся дешевле почти по всем на-
правлениям. По данным OneTwoTrip, 
подорожали только билеты в Адлер — 

на 12% и Тюмень — на 7%. Средние цены 
на поездку по железной дороге в Мо-
скву упали на 7%, в Санкт-Петербург — 
на 6%, в Казань — на 16%, в Сочи — на 2%, 
в Ярославль — на 19%, в Петрозаводск — 
на 20%, в Хабаровск — на 12%. Стои-
мость поездки в Нижний Новгород, 
по данным OneTwoTrip, в среднем оста-
лась неизменной.

По информации Tutu.ru, средний чек 
на железнодорожные билеты по всем 
направлениям в России вырос в рамках 
статистической погрешности — на 2%, 
с 2,6 тыс. до 2,7 тыс. рублей. На трёх са-
мых популярных железнодорожных 
направлениях цены снизились. Цены 
на поезда Москва — Петербург упали 
на 8%, до 2,2 тыс. рублей, Москва — Ка-
зань — на 3%, до 2,6 тыс., Москва — Пе-
трозаводск — на 18%, до 2,8 тыс. На на-
правлении Москва — Нижний Новгород 
Tutu.ru зафиксировал подорожание би-
летов на 26%, до 1,2 тыс. рублей, а поезд-
ка Москва — Сочи стала дешевле на 6% 
(6 тыс. рублей).

�� ОКНО В МИР

Сегодня Россия и Китай — это два един-
ственных рынка в мире, которые на-
чали немного восстанавливаться 
по пассажиропотоку относительно 

предыдущего года, рассказал генди-
ректор Friendly Avia Support Александр 
Ланецкий. Правда, в денежном выра-
жении они показывают существен-
ное падение: средний пассажир те-
перь почти не приносит прибыли. Это 
происходит из-за того, что предложе-
ние продолжает существенно превы-
шать спрос. А выросшие цены на по-
лёты в Стамбул стали исключением, 
так как перелёт туда — единственное 
открытое массовое международное 
направление для российских путе-
шественников. В силу ограниченной 
конкуренции и высокого спроса на по-
ездки в этот турецкий город, который 
остаётся крупным транзитным узлом, 
авиакомпании могут хоть немного за-
рабатывать.

Александр Ланецкий считает: 
в России восстановление уровня цен 
2019 года может произойти в случае 
банкротства одной или нескольких 
авиакомпаний: предложение провоз-
ных мощностей снизится и компании 
получат возможность поднять тариф.

Частично восстановиться рынок 
сможет только к лету следующего года, 
если власти России и других стран ос-
лабят карантинные меры. Правда, та-
кой сценарий эксперт считает мало-
вероятным.

 

Ответ за океаном
Чикагскую биржу просят привлечь к суду  
из-за потерь на ММВБ

Дмитрий Гринкевич

И нвесторы, потерявшие деньги 
из-за неожиданного закрытия торгов 

на Мосбирже во время падения котиро-
вок на американскую WTI до отрицатель-
ных значений, требуют привлечь к суду 
Чикагскую биржу (CME) в качестве соот-
ветчика. Свои претензии истцы заявили 
в Арбитражный суд столицы 3 ноября. 
Как рассказали «Известиям» представи-
тели трейдеров, Московская биржа фак-
тически перекладывает ответственность 
за результат на Чикагскую, однако пока-
зания российской площадки не сходятся 
с данными сайта американской. Инвесто-
ры требуют возместить им потери в раз-
мере 247 млн рублей, но сумма может ра-
сти с присоединением к коллективному 
иску других пострадавших. Эксперты по-
лагают: биржа вряд ли согласится пойти 
навстречу трейдерам, поскольку это соз-
даст опасный прецедент.

�� КРИВОЗЕРКАЛЬНЫЙ РЕЖИМ

Московская биржа (MOEX) по соглаше-
нию с Чикагской (CME) торгует фьючер-
сами на американскую WTI в зеркальном 
режиме — когда движение стоимости 
контрактов на обеих площадках полно-
стью корреспондирует.

Фьючерс — это срочная бумага, 
и по регламенту MOEX, если трейдер хо-
чет держать её до последнего, в момент 
истечения срока он автоматически по-
лучит за неё сумму, соответствующую 
цене закрытия торгов на Чикагской бир-
же в день, предшествующий экспирации 
контракта, то есть фактически начала 
физических поставок нефти.

Фьючерс в США истекал во вторник, 
21 апреля, а в понедельник из-за пере-
полненности американских нефтехра-
нилищ цена WTI начала стремительно 
снижаться и ушла в отрицательную зону.

На Московской бирже цена фьючер-
сов к 19.23 мск достигла нижней грани-
цы ценового коридора — $8,84 за бар-
рель, и система перестала принимать 

заявки с меньшими ценами. Примерно 
к 2.00 ночи 21 апреля Московская биржа 
остановила торги майскими фьючерса-
ми на WTI. Свои действия она объясни-
ла тем, что её брокерские и клиринговые 
системы не умеют работать с отрица-
тельными ценами и их появление могло 
привести к проблемам по всему рынку. 
Московская биржа решила произвести 
расчёт по цене закрытия в США — минус 
$37,63 за баррель.

Из-за приостановки торгов трейдеры 
не смогли избавиться от дешевеющих 
активов, и в итоге их контракты были 
исполнены по отрицательной цене. С од-
ной стороны, они потеряли вложенные 
деньги, с другой — остались ещё долж-
ны брокерам по $37,63 за каждый бар-
рель по своим фьючерсам.

Инвестиционное сообщество потре-
бовало от биржи возместить им поте-
ри, но площадка отказалась. Согласно 
заявлению пресс-службы MOEX, ком-
пенсация отдельным участникам рын-
ка представляется необоснованной. Пе-
рерасчёт цены экспирации невозможен, 
так как это будет означать изменение ус-
ловий уже заключённых сделок и убыт-
ки для ряда участников рынка.

22 июня трейдеры подали коллектив-
ный иск к Мосбирже в Арбитражный суд 
города Москвы. Как рассказал «Извести-
ям» инвестор Илья Коровин, который 
ведёт дело в интересах пострадавших, 
к претензиям постоянно присоединя-
ются новые участники: если изначально 
в суд подали примерно 50 человек, сейчас 
их число возросло до 142. Сумма требо-
ваний — почти 250 млн рублей.

�� ЧИКАГСКИЕ «БЫКИ»

В судебном заседании 3 ноября ист-
цы заявили ходатайство о привлече-
нии к делу в качестве соответчика CME 
Group Inc. — Чикагскую биржу, заявил 
«Известиям» Дмитрий Кравченко из ад-
вокатской конторы «Аснис и партнёры», 
представляющий интересы трейдеров. 
Дело в том, что в своей позиции Москов-
ская биржа ссылается на данные сайта 

группы CME как провайдера информа-
ции по торгующемуся контракту, го-
воря о том, что именно американская 
площадка определяет расчётную цену 
фьючерса, по которой исполняется рос-
сийский зеркальный контракт.

Однако в описании на сайте CME 
минимальная стоимость бумаги опре-
делена в $0,01, пояснил юрист. То есть 
технически фьючерс торговался в от-
рицательной зоне, но по описанию это-
го инструмента он не должен был проби-
вать порог в $0,01. В таком случае неясно, 
на что трейдер должен был ориентиро-
ваться, отметил Дмитрий Кравченко.

Впрочем, Чикагская биржа заранее 
уведомляла своих контрагентов о ри-
ске ухода нефти в минус, писали в СМИ. 
В Мосбирже сообщили, что таких уве-
домлений не получили, уверяет юрист.

Если будет доказано, что трейдеры 
понесли потери по вине Чикагской бир-
жи, процессуальных препятствий для 
её привлечения к ответственности нет.

Зеркальный режим торгов пред-
полагает абсолютную корреспонден-
цию по всем параметрам бумаги между 
американской и российской площад-
ками, отметил Илья Коровин. Необхо-
димо разобраться, имела ли Мосбиржа 
право самостоятельно приостанавли-
вать операции, пока они продолжались 
в США, говорит он. Такие нюансы — ком-
мерческая тайна, кроме как через суд 
их не выяснить. Решение по ходатай-
ству о привлечении CME будет приня-
то на следующем заседании.

В целом адекватным решением было 
не приостановить торги на нижней гра-
нице ценового коридора за несколь-
ко часов до их окончания, а разрешить 
трейдерам продолжить продавать свои 
фьючерсы, что также предусмотрено ре-
гламентом, уверен Илья Коровин. По-
тери в таком случае были бы намного 
меньше. Если же биржа хотела предот-
вратить потери новых потенциальных 
покупателей фьючерса, она могла вы-
ставить технический запрет на откры-
тие новых позиций, но не мешать ранее 

купившим трейдерам сокращать свои 
риски. В конечном счёте часть игроков, 
которая ставила на понижение, получи-
ла сверхприбыли, а другая проснулась 
с огромными долгами перед брокерами.

Центробанк (владеет 11,8% акций 
биржи) ранее не усмотрел нарушений 
в решениях MOEX, на которые жалова-
лись участники рынка, писали в мае «Ве-
домости» со ссылкой на письмо перво-
го замдиректора департамента рынка 
ценных бумаг и товарного рынка Ольги 
Шишлянниковой.

«Известия» направили запросы 
в Банк России, Московскую и Чикаг-
скую биржи с просьбой прокомменти-
ровать спор между трейдерами и тор-
говыми площадками. В пресс-службе 
MOEX заявили: действия Московской 
биржи в те дни помогли уберечь трейде-
ров от ещё бо`льших убытков. Площадка 
действовала исходя из регламента и пра-
вил торгов, это подтверждено и участни-
ками рынка, и регуляторами. В ЦБ и CME 
не ответили на запрос.

Чикагская биржа, в отличие от Мо-
сковской, не стала следовать собствен-
ному регламенту по ценовому коридору 
и исполнила контракты по минималь-
ной отрицательной цене, отметил неза-
висимый финэксперт Дмитрий Чечулин. 
Но для CME это было скорее вопросом 
репутации, к тому же было дешевле от-
пустить ситуацию, чем потом судиться 
со всем миром. История на Мосбирже ло-
кальная, к тому же российская площад-
ка ещё сравнительно юна и не обладает 
опытом, как реагировать в экстраорди-
нарных ситуациях, уверен он.

В целом MOEX, по его мнению, посту-
пила вполне логично: без приостановки 
торгов куда больше людей попробова-
ли бы «откупить падение», и тогда убыт-
ки были бы куда более значительными.

Площадка будет до последнего от-
стаивать свою позицию, так как есть 
риск создать опасный прецедент, доба-
вил Дмитрий Чечулин. Например, круп-
ный инвестор сможет обвалить цены 
на фьючерсы конкретного товара, а по-
том потребовать компенсации.

Экономика и бизнес

Данная инфляция
В Darknet подорожал «пробив» банковских клиентов

Наталья Ильина

С тоимость «пробива» персональных 
данных клиентов российских бан-

ков на чёрном рынке в 2020 году вы-
росла на 20% — с 7,7 до 9,3 тыс. рублей. 
В то же время детализация действий 
абонента сотовой связи по сравнению 
с 2019-м подешевела с 11,4 до 10,6 тыс. 
рублей. Такие выводы содержатся в ис-
следовании компании по выявлению 
утечек данных DLBI (есть у «Известий»). 
Представители кредитных организа-
ций и сотовых операторов уверяют: 
контроль над сохранностью сведений 
с каждым годом повышается, что, веро-
ятно, и влияет на их цену. Информация 
может использоваться мошенниками 
для обмана россиян с использованием 
методов социальной инженерии.

�� РАЗНОНАПРАВЛЕННАЯ 
ДИНАМИКА

Медианная цена на банковский «про-
бив» — незаконное предоставление ин-
формации о счетах граждан, остатках 
на них средств и данных владельцев — 
в 2020 году выросла на 20%. Сейчас 
выписка за месяц в среднем стоит 
9250 рублей, в 2019-м эта услуга об-
ходилась в 7667 рублей. Об этом гово-
рится в исследовании компании Data 
Leakage & Breach Intelligence (DLBI), ко-
торая специализируется на выявле-
нии утечек данных.

Например, выписка по счёту или 
карте физлица в Сбербанке предла-
гается по цене от 12 до 15 тыс. руб-
лей за один месяц или от 30 до 35 тыс. 
рублей за полгода, говорится в иссле-
довании. Тогда как в прошлом году 
аналогичные предложения стоили со-
ответственно 8–15 тыс. и 20 тыс. рублей.

Вместе с тем медианная стоимость 
нелегальных выписок по счетам рос-
сийских абонентов сотовой связи 
в течение последнего года сократи-
лась с 11 375 до 10 625 рублей за месяц, 
оценили в DLBI. Например, детализа-
цию звонков и СМС клиента «Мега-
Фона» преступники продают по цене 
от 15 тыс. рублей за месяц (в прошлом 
году — от 20 тыс.). Персональные дан-
ные абонента можно купить за 1,5 тыс. 
рублей, разовое определение местопо-
ложения абонента — от 35 тыс. , сделать 
замену сим-карты — от 20 до 25 тыс. 
рублей, отмечается в исследовании.

В «МегаФоне» и Сбербанке не от-
ветили на запросы «Известий» о сто-
имости предложений информации 
из их систем на чёрном рынке.

Стоимость информации из гос-
структур медленно растёт из года 
в год, но в целом остаётся на доволь-
но низком уровне, добавили экспер-
ты DLBI. Например, «пробив» по базам 
ГИБДД (установление собственни-
ка транспортного средства, сведе-
ния о выдаче водительского удосто-
верения, история регистрационных 
действий, штрафы и т.п.) в 2020-м сто-
ит от 1 тыс. рублей, тогда как годом 
ранее цена стартовала от 500 рублей.

— Рост стоимости «пробива» гово-
рит о том, что количество предложе-
ний сокращается. Кредитные орга-
низации мало-помалу берут утечки 
под контроль. При этом снижение 
цен на мобильный «пробив» иллю-
стрирует рост предложения, — отме-
тил основатель сервиса поиска уте-
чек и мониторинга Darknet DLBI Ашот 
Оганесян.

Он добавил: опасным трендом вы-
глядит сближение стоимости «про-
бива» и криминальной замены сим-
карты. Это может привести к новой 
схеме мошенничества, при кото-
рой злоумышленники будут пере-
выпускать сим-карту, привязанную 
к конкретному счёту, и перехваты-
вать управление им.

�� ПОД КОНТРОЛЕМ

Одна запись о банковском клиен-
те на определённый момент време-
ни (например ФИО, номера телефо-
на и счёта) стоит на чёрном рынке 
от 10 рублей и выше, заявлял в интер-
вью «Известиям» первый замдирек-
тора департамента информационной 
безопасности ЦБ Артём Сычёв. По его 
словам, в 2020 году количество уте-
чек в финансовом секторе не увеличи-
лось. В Банке России и Роскомнадзоре 
оперативно не ответили на вопросы 
«Известий» о продаже данных росси-
ян в Darknet.

«Известия» спросили топ-30 банков 
и четвёрку операторов, фиксирова-
ли ли они утечки клиентских данных 
в течение 2020 года. В МКБ, «Откры-
тии» и «Зените» случаев потери сведе-
ний не было, заявили их представите-
ли. В «Открытии» предположили, что 
кредитные организации стали уделять 
больше внимания борьбе с утечками 
и риски инсайдеров, которые сливают 
информацию, выросли. А значит, и сто-
имость их услуг увеличилась.

— Такие данные представляют ин-
терес в первую очередь для мошен-
ников, которые используют методы 
социальной инженерии. Чаще всего 
злоумышленники получают сведения 
из некрупных интернет-магазинов, ко-
торые вопросам защиты персональ-

ных данных, к сожалению, уделяют 
недостаточно внимания, — считает ди-
ректор департамента информбезопас-
ности МКБ Вячеслав Касимов.

Тенденция к удорожанию клиент-
ской информации на чёрном рын-
ке связана с усилением защиты си-
стем персональных данных, уверены 
в РСХБ. В банке «Зенит» подчеркнули, 
что кредитные организации постоян-
но совершенствуют защиту сведений, 
при этом новых способов сливов мо-
шенники не изобрели.

Компания «Билайн» строго следит 
за сохранностью информации о своих 
клиентах, постоянно совершенствуя 
системы защиты, сообщил «Извести-
ям» представитель оператора. Он уточ-
нил, что после перехода на удалённый 
формат работы эти меры были усиле-
ны дополнительно. Tele2 принимает 
все необходимые меры по защите пер-
сональных данных абонентов и осу-
ществляет постоянный контроль над 
сохранностью этих сведений, завери-
ли в компании.

Цена услуг банковского «пробива» 
растёт уже несколько лет, а данные 
сотовых операторов и информация 
из госсистем дешевеют, подтвердил 
тенденцию руководитель направ-
ления аналитики и спецпроектов 
InfoWatch Андрей Арсентьев. По его 
словам, ценник напрямую зависит 
от объёма предложения. Он пояснил: 
купленная информация служит по-
чвой для фишинговых атак, а также 
может использоваться для оформле-
ния кредитов. В ряде случаев возмо-
жен перевыпуск сим-карты постра-
давшего с последующим доступом 
ко всем его сервисам, включая мо-
бильный банк.

В период весенней волны массово-
го перехода на удалённую работу экс-
перты «Ростелеком-Солар» отметили 
25-процентный рост количества ин-
цидентов, сообщил «Известиям» ру-
ководитель группы развития бизнеса 
центра продуктов Solar Dozor Алексей 
Кубарев. По его прогнозам, по итогам 
года динамика составит 38%.

Вместе с ростом утечек учащают-
ся и случаи хищения денег. По инфор-
мации ЦБ, в первом квартале 2020-го 
объём операций без согласия клиен-
та вырос на 38%, а во втором — на 59% 
по сравнению с аналогичными пери-
одами прошлого года.

Цены идут на посадку
Авиабилеты на новогодние праздники подешевели
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Известия
Пятница, 6 ноября 2020

Летописец «Известий»
A — Он был больше, чем 

ответственным секре-
тарём, — говорит Юрий Ковален-
ко, спецкорреспондент «Известий» 
во Франции. — Стасик генериро-
вал идеи, предлагал темы и потом 
радовался вместе с автором, ког-
да совместными усилиями получа-
лось что-то интересное. Ему многим 
обязана беспрецедентная популяр-
ность «Недели».

Станислав Викторович не лю-
бил, когда его подписывали журна-
листом или обозревателем. Всегда 
просил, чтобы в его в тексте стоя-
ло: ведущий исторического клуба 
«Известий». История газеты, через 
которую за сто с лишним лет прош-
ли тысячи людей, была для него 
чем-то очень личным. Не то что-
бы он отстаивал свою монополию 
на знание этой истории, но давал по-
нять — и это принималось безогово-
рочно — что лучше её никто не знает. 
И это действительно было так.

— Те треволнения, которые пе-
риодически сотрясали редакцию, 
были предметом его очень силь-
ных переживаний. Но для 
него это всё равно была 
часть истории издания, — 
замечает Владимир Ма-
монтов, публицист, глав-
ный редактор «Известий» 
в 20 06 –2010  года х .  — 
Он эти исторические эпи-
зоды собирал, фиксиро-
вал их, душа его болела. 
Но, как истинный летопи-
сец, он был сторонником 
чистого факта и никогда 
не принимал чью-то сто-
рону. В те годы вообще 
во всех газетах были слож-
ные периоды... Но он уму-
дрялся быть объективным, 
информационно-точным, 
при этом очень сердечным 
и добрым человеком.

По с лова м бы вше-
го главреда «Известий», 
у Станислава Сергеева 
была просто энциклопе-
дическая образованность: 
он знал всё — начиная 
с истории «Известий» и Мо-
сквы, заканчивая полити-
ческой историей страны...

— Обычно ношу исто-
рического плана тащит 
большое количество на-
рода, но по разным при-
чинам много народа эту 
ношу не тащило. Он её та-
щил один. Тащил на себе 
стержневую мысль о том, 
что история не прерыва-
ется, тащил это от первой 
революционной листовки до по-
следних номеров. Для него это был 
очень интересный, захватывающий 
и волнующий процесс. Святой чело-
век, — говорит Владимир Мамонтов.

В марте этого года, приглашая 
известинцев на встречу на Пуш-
кинской, Станислав Викторович об-
молвился: «Наверное, в последний 
раз я его провожу». Значения этим 
словам никто не придал — он так 
и раньше говорил, а затем вновь 
и вновь собирал славный ветеран-
ский клуб.

— Для каждого известинца од-
нажды наступает момент, когда ему 
настаёт время уйти из газеты, даже 
если он работал десятилетиями, — 
говорит журналист Борис Пиляц-
кин. — Огромная заслуга Станис-
лава Сергеева в том, что он смог 
соединить поколения  — создал 
исторический клуб «Известий», ко-
торый отмечал важные даты, объе-
динял ветеранов газеты и позволял 
им по-прежнему чувствовать себя 
единым коллективом. А он был его 
мозгом и мотором.

У Станислава Викторовича был 
потрясающий дар общения с людь-
ми. Невероятный интерес к собе-
седнику, не показной, настоящий. 
И огромное, опять-таки не напуск-
ное желание помочь, если помощь 
требовалась.

— Стасик был моим пионерво-
жатым в известинском лагере, — 
вспоминает посол России в Вати-
кане Александр Авдеев. — Умный, 
сердечный наставник, он имел осо-
бый талант общения с подростка-
ми, незаметно, исподволь воспиты-
вая их порядочными людьми. В мое 
известинское жизненное начало 
он навсегда вошел как журналист-
подвижник, патриот газеты и её до-
брых дел. Благодарен ему за состав-
ление архива публикаций моего 
отца, тоже отдавшего «Известиям» 
многие годы своей журналистской 
работы. Светлая память Станисла-
ву Сергееву — замечательному чело-
веку, одному из уникальной когор-
ты советских журналистов, талант 
и перо которых сохраняли наше об-
щее достоинство и совесть.

После публикации о «Неделе» 
Станислав Викторович в газету, 
увы, не писал — ссылался на сверх-
загруженность. Он и вправду был 
очень занят — завершал «Курсовую 
работу», очередную и, как оказа-
лось, последнюю свою книгу. В ней 
он вернулся к тому, с чего начинал, — 
журфаку МГУ.

Исполнилось 60 лет с момен-
та выпуска его курса, и он решил 
отметить это событие сборни-
ком воспоминаний. Своих девочек 
и мальчиков он и так регулярно со-
бирал — на спектаклях сокурсни-
ка, худрука Театра у Никитских 
ворот Марка Розовского, а тут ре-
шил собрать их высказывания 
о жизни и профессии. Закольце-
вал, так сказать, начало профес-
сии и её логическое завершение. 
Презентация книжки состоится 
уже без него...

Коллектив «Известий» выражает 
глубокие соболезнования родным 
и близким Станислава Викторовича.

«Известия»

Домашняя забота
Почему продлили удалёнку для старшеклассников

Екатерина Ясакова, Яна Белоусова

Родители московских старшеклассни-
ков без энтузиазма восприняли но-

вость о продлении дистанционного ре-
жима учёбы до 22 ноября. Они считают, 
что удалёнка плохо сказывается на ка-
честве обучения, а электронные учебные 
программы дают сбои. А вот директора 
столичных школ, врачи и депутаты Госду-
мы решение мэрии поддерживают, напо-
миная о высоких рисках заражения при 
очном формате. Специалисты в облас-
ти дистанционного образования и вовсе 
сочли сложившуюся ситуацию звёздным 
часом для частных компаний, которые 
могут взять на себя риски по стабильно-
сти работы онлайн-платформ. Правда, 
в этом должно быть заинтересовано го-
сударство, уверены эксперты.

�� УЧАТ ДОМА

Мэр Москвы Сергей Собянин до 22 но-
ября продлил режим дистанционного 
обучения для школьников 6–11-х клас-
сов. Это поможет стабилизировать си-
туацию с заболеваемостью COVID-19, со-
общил градоначальник на своём сайте.

По его словам, за три недели, в те-
чение которых ученики 6–11-х классов 
находятся на дистанционном режиме 
обучения, доля заразившихся коронави-
русом среди старшеклассников умень-
шилась почти вдвое.

— Эти меры показали и другой ре-
зультат: почти в два раза удалось со-
кратить долю учащихся школ в общем 
числе заболевших, — сообщили «Извес-
тиям» в столичном департаменте обра-
зования. И подчеркнули, что старшим 
классам не требуется постоянный кон-
троль, им легче адаптироваться к тако-
му формату обучения.

Власти обязаны принимать меры 
по сдерживанию эпидемии, уверен член 
комитета Госдумы по охране здоровья, 
врач Борис Менделевич.

— Главное — разорвать цепочки зара-
жения, снизить количество контактов. 
И нахождение на дистанции молодых 
людей, которые чаще всего переносят 
заболевание бессимптомно, как раз на-
правлено на то, чтобы физически умень-
шить возможность передачи вируса, — 
считает Борис Менделевич.

Он не исключает, что такой под-
ход может нанести вред образованию, 
но «из двух зол выбирают меньшее».

Родители новость о продлении дис-
танционного обучения встретили на-
стороженно. О накопившихся за время 
удалёнки проблемах «Известиям» рас-
сказала мама восьмиклассницы.

— В школе ученики могли задать 
учителю вопросы. Сейчас если ребё-
нок что-то не понимает, то просто мол-
чит. Да и времени на вопросы нет — урок 
на дистанционном обучении идёт 20 ми-
нут вместо 40, — поделилась Ирина.

Кроме того, по её словам, появились 
и технические проблемы с онлайн-уро-
ками. В частности, нередко подводит ре-
сурс Microsoft Teams.

�� ПО ВСЕМ НАПРАВЛЕНИЯМ

Напомним, в Москве существует еди-
ная образовательная система «Москов-
ская электронная школа» (МЭШ), к кото-
рой подключаются поставщики других 
ресурсов — например, уже упомянутый 
Microsoft Teams.

— При повышенном спросе еди-
ные платформы ожидаемо дают сбой, 
и проблемы затрагивают сразу все на-
правления — видеозвонки, работу элек-
тронного журнала, расписание, планы 
уроков, — пояснил «Известиям» дирек-
тор онлайн-проекта «ЯКласс» в России 
Андрей Илингин.

В первые дни увеличение нагрузки 
на инфраструктуру МЭШ спровоциро-
вало сбои, подтвердили в департамен-
те образования.

— Однако образовательный процесс 
не прерывался, и специалисты смогли 
стабилизировать работу платформы 
в максимально быстрые сроки. Сейчас 
платформа МЭШ работает стабиль-
но. За вторую неделю дистанционного 
обучения учителя провели в МЭШ более 
миллиона онлайн-уроков для учеников 
6–11-х классов. А в целом с 19 октября 
проведено свыше 1,5 млн онлайн-заня-
тий, — уточнили в пресс-службе.

По мнению Андрея Илингина, вла-
стям необходимо лучше выстраивать 
сотрудничество с частными компани-
ями, которые могут взять на себя часть 
рисков по стабильности работы и нагру-
зочным тестированиям. Иначе все они 
ложатся на госсистемы, и в случае лю-
бого сбоя будут затронуты все звенья 
образовательной цепи.

— Отрасль переживает небывалый 
рост, и, учитывая динамичность и зна-
чимость онлайн-образования в наши 
дни, государству необходимо пере-
строить свою работу так, чтобы луч-
ше удовлетворять повышенный спрос 
на образовательные услуги. Это касает-
ся в первую очередь перераспределения 
бюджетов с бумажных форм учебно-ме-
тодического комплекса в электронные 
и адаптации к новым условиям на фе-
деральном и региональных уровнях, — 
подчеркнул Андрей Илингин.

В целом ситуация в этом учеб-
ном году не носит экстренный харак-
тер: у учителей было две недели кани-
кул, чтобы подготовиться к учебному 
процессу, а у родителей — чтобы спла-
нировать время своих детей, уверен он.

Однако в родительском сообществе 
уверены, что качество образования при 
дистанционном формате ниже.

— Есть возможность списать, 
не участвовать в обсуждении. Контроль 
за списыванием не осуществляется, — 
рассказала «Известиям» исполнитель-
ный директор Национального родитель-
ского комитета Юлия Матюнина. — Для 
детей велик соблазн не учить предмет, 
а пользоваться интернетом и другими 
подсказками. Многие учителя жалуют-
ся, что дети отмечаются в начале и кон-
це урока, а всё остальное время практи-
чески не присутствуют.

Родители, конечно, всё понимают, 
но им от этого не легче, добавила дирек-

тор по развитию Национальной роди-
тельской ассоциации Марианна Шев-
ченко.

— Пока переход на дистанционку 
воспринимался как временная мера, 
на какие-то трудности можно было за-
крыть глаза. Сейчас ситуация вызыва-
ет беспокойство, поскольку проблемы, 
которые были не решены, обостряют-
ся. По-прежнему не у всех есть гаджеты, 
не у всех школ налажена рассылка и про-
верка домашних заданий. Всё это беспо-
коит родителей старшеклассников, ко-
торым предстоит сдавать выпускные.

По её словам, сейчас родители вы-
нуждены искать репетиторов, понимая, 
что в таком режиме подготовиться са-
мостоятельно невозможно. Это ещё 
и финансовая нагрузка. При этом ряд 
платных школ не закрылись. И это со-
циальное неравенство является пред-
метом беспокойства и даже возмуще-
ния у родителей.

�� СЛОЖНО, НО НАДО

Пока папы и мамы задаются вопро-
сом, почему начальные классы и част-
ные школы учатся, а «обычные» стар-
шеклассники нет, руководство учебных 
заведений полностью поддерживает ре-
шение мэрии.

— Для нас безопасность прежде все-
го, — подчеркнул директор школы № 109, 
заслуженный учитель России Евгений 
Ямбург. — Родители испытывают стресс, 
но такова реальность сегодня — дан-
ные меры необходимы. У старших клас-
сов подобный опыт уже есть. В четвёр-
той четверти прошлого учебного года 
была подобная ситуация, которая ни-
как не сказалась на качестве подготовки 
к экзаменам, даже результаты порадо-
вали. Главное — не поддаваться панике.

По его словам, все электронные плат-
формы работают и активно вовлечены 
в образовательный процесс на дистан-
ционном обучении.

— Родители, конечно, относятся по-
разному. Кто-то верит в эффективность 
предпринимаемых мер, кто-то остаётся 
скептически настроенным. Для нас глав-
ное обезопасить детей. В школе болеет 
не так много учеников, в основном среди 
старшеклассников. Это доказывает, что 
мы движемся в правильном направлении, 
а предпринимаемые меры имеют свой 
результат, — заключил Евгений Ямбург.

В некоторых школах позицию вла-
стей разделяют как руководство, так 
и родители.

— Родители с самого начала принима-
ли и понимали все предпринимаемые 
администрацией меры. На первом месте 
здоровье детей, а потом уже физика, ма-
тематика и всё остальное, — отметил ди-
ректор школы № 548 «Царицыно», народ-
ный учитель России Ефим Рачевский.

По его словам, в школе из пяти ты-
сяч учеников на больничном сейчас 14, 
болезнь у них протекает бессимптомно.

Врачи солидарны с директорами 
школ.

— В одинаковой степени важна вре-
менная изоляция детей любого возрас-
та. Дети относительно легко переносят 
инфекцию по сравнению с людьми стар-
шего поколения, но могут выступать по-
тенциальными переносчиками заболе-
вания, — отметил главврач поликлиники 
№ 2 «Семейный доктор» Владлен Бабкин.

Никаких минусов с медицинской 
точки зрения в продлении режима 
изоляции для школьников нет, счита-
ет врач. На фоне сезонных вспышек 
ОРВИ это достаточно традиционное ме-
роприятие, которое происходит из года 
в  год и распространяется на срок 
от двух недель.

Общество

Выйдет полк 
A Численность новых под-

разделений увеличится 
на 500 человек за счёт освободивших-
ся сотрудников отделов БЭП.

Кроме того, в рамках реорганизации 
ожидается ликвидация инженерно-са-
пёрного центра как самостоятельной 
единицы, а его функции передадут СПП, 
рассказал источник «Известий». Поэ-
тому в новом подразделении появят-
ся такие должности, как старший са-
пёр, старший инженер и юрисконсульт, 
а также ветеринарный врач, инструктор 
по профессиональной служебной и фи-
зической подготовке, младший специа-
лист по пожарной безопасности.

Редакция направила запрос в МВД 
России для подтверждения информа-
ции, но оперативного ответа от ведом-
ства не поступило.

Как сообщается на сайте ГУ МВД Мо-
сквы, деятельность оперативных пол-
ков направлена на обеспечение право-
порядка и общественной безопасности 
при проведении массовых мероприятий.

В состав 1-го полка входят два ка-
валерийских батальона, отвечающие 
за патруль в лесопарках города, и ещё 
один, третий, в зону ответственности 
которого входит охрана общественно-

го порядка и безопасности на пешеход-
ных зонах столицы. Возглавляет полк 
с 2007 года Владимир Лысак.

Специфика 2-го оперативного пол-
ка заключается в том, что он работает 
при проведении общественно значи-
мых мероприятий в разных регионах 
России. Например, бойцы ОПП были за-
действованы при проведении зимней 
Олимпиады 2014 года в Сочи, во вре-
мя шествий «Бессмертного полка», 
на празднованиях Дня города в Москве.

Именно бойцы этого подразделе-
ния с ноября 1999 года по январь 2002-го 
принимали участие в обеспечении об-
щественного порядка в Чечне. В состав 
2-го полка входит пять строевых бата-
льонов и один моторизованный бата-
льон. Командует им с января 2018 года 
подполковник полиции Андрей Полян-
ский.

�� ПРАВО НА ПОРЯДОК

Главная причина предстоящих измене-
ний в том, что МВД смещает акценты 
деятельности в сторону предотвраще-
ния преступлений, считает член коми-
тета Госдумы по безопасности Анато-
лий Выборный.

— Преступлений против личности, 
общественного порядка стало больше. 
Например, квартирных краж, избие-
ний, рукоприкладства. Большая числен-
ность сотрудников полков потребуется 
на максимально оперативное реагиро-
вание о готовящихся правонарушени-
ях, поступающих как от граждан, так 
и от агентов полиции, — сказал «Извес-
тиям» парламентарий.

Если посмотреть на динамику совер-
шённых преступлений, можно заметить, 
что количество экономических престу-

плений уменьшилось, обратил внима-
ние депутат.

— Поэтому большого числа сотруд-
ников для работы в этом направлении 
не требуется. Кроме того, учитывая, что 
злоумышленники стали чаще действо-
вать в интернете, необходимо проводить 
реформу всего блока БЭП. В него следу-
ет добавить IT-специалистов для рассле-
дования таких экономических престу-
плений, — пояснил Анатолий Выборный.

Согласно официальной статисти-
ке Генпрокуратуры, объём экономи-

ческих преступлений в столице от об-
щего количества составляет 10%. При 
этом уже второй год подряд их число 
сокращается. За десять месяцев 2020-го 
было зарегистрировано 10 239 престу-
плений в этой сфере, а за аналогичный 
период прошлого года их произошло 
12 490.

Подразделения по борьбе с экономи-
ческими преступлениями необходимо 
реорганизовать из-за того, что сейчас 
они практически не выполняют своих 
функций, заявил председатель Москов-
ского профсоюза сотрудников полиции 
и Росгвардии Михаил Пашкин.

— Сотрудники БЭП сейчас не прово-
дят проверок, например, на предмет хи-
щения нефтепродуктов или деятельно-
сти организаций в сфере ЖКХ. Кроме 
того, некоторые сотрудники этих под-
разделений стали достаточно коррум-
пированными. Тут можно вспомнить 
хотя бы дело Дмитрия Захарченко. Не-
редки случаи, когда даже за расследо-
вание крупного мошенничества требо-
вали взятку, — рассказал «Известиям» 
Михаил Пашкин.

По его мнению, нельзя исключать 
и того, что в МВД решили усилить опе-
ративные полки из-за участившихся 
митингов и попыток провокаций. При 
этом штатная численность в каждом 

из ОПП и так превышает тысячу че-
ловек.

— По имеющимся в профсоюзе све-
дениям, в последнее время из 2-го пол-
ка стали часто увольняться из-за тяжё-
лых условий труда. Там люди работают 
практически без графика, много пере-
работок, которые не оплачиваются 
дополнительно, — утверждает лидер 
проф союза.

Комментируя возможную ликвида-
цию инженерно-сапёрного центра, экс-
перты отмечают, что в существовании 
такого отдельного подразделения тоже 
нет большой необходимости. По словам 
Михаила Пашкина, на места происше-
ствия, связанные с возможным нали-
чием взрывных устройств, практиче-
ски всегда выезжают специалисты ФСБ 
или кинологи. Кроме того, не исключе-
но, что в полки возьмут не всех сотруд-
ников ИСЦ, отметил он.

Возможная реорганизация — уже 
не первая для ГУ МВД Москвы. В июне 
2019 года «Известия» писали, что столич-
ная полиция намерена ликвидировать 
оперативно-розыскные части как в со-
ставе центрального аппарата УУР, так 
и в отделах уголовного розыска в окруж-
ных управлениях. Освободившийся штат 
сотрудников направят на усиление под-
разделений в райотделах полиции.

« ГЛАВНОЕ — 
РАЗОРВАТЬ 
ЦЕПОЧКИ ЗАРА-

ЖЕНИЯ, СНИЗИТЬ КОЛИЧЕ-
СТВО КОНТАКТОВ. ТАКОЙ 
ПОДХОД МОЖЕТ НАНЕСТИ 
ВРЕД ОБРАЗОВАНИЮ, 
НО ИЗ ДВУХ ЗОЛ ВЫБИРА-
ЮТ МЕНЬШЕЕ
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У Станислава Викторовича  
Сергеева была просто  
энциклопедическая образован-
ность: он знал всё, начиная  
от истории «Известий»  
и Москвы и заканчивая полити-
ческой историей страны
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Весомая преграда
Вакцины от COVID могут быть менее эффективны для людей с ожирением

Мария Недюк

В акцины от коронавируса могут ока-
заться менее эффективными для лю-

дей, страдающих ожирением, опасают-
ся исследователи. У полных людей, и так 
более уязвимых в отношении COVID-19, 
ослабленный иммунный ответ на зара-
жение патогенами. Поэтому прививка 
от коронавируса может не дать им та-
кой защиты, как хотелось бы медикам. 
Данная гипотеза подтверждается ис-
следованиями вакцинации от гриппа, 
пояснили специалисты. Это означает, 
что в странах, где растёт число людей 
с высоким индексом массы тела, долж-
ны учитывать этот фактор при работе 
над препаратами и проводить отдель-
ные клинические испытания на людях 
с лишним весом.

Журнал Nature провёл опрос среди 
специалистов здравоохранения, что-
бы выяснить, как ожирение может пре-
пятствовать эффективной вакцинации 
от COVID-19. По последним данным Все-
мирной организации здравоохранения, 
ожирением страдают около 13% взрос-
лых в мире, указано в статье. Экспер-
ты отмечают: более тяжёлое течение 
коронавирусной болезни у этой груп-
пы пациентов, а также большее коли-
чество смертей среди них обусловле-
ны несколькими факторами.

— Ожирение может вызвать хрони-
ческое воспаление слабой степени, ко-
торое, как считается, способствует по-
вышенному риску таких состояний, как 
диабет и болезни сердца, — приводит 
издание слова иммунолога Цюрихско-

го университета Милены Соколовска. — 
В результате люди, страдающие ожи-
рением, могут иметь более высокий 
уровень иммунорегулирующих белков.

Постоянная стимуляция защит-
ной системы организма может, как это 
ни парадоксально, ослабить некото-
рые иммунные реакции, что отразит-
ся на эффективности вакцинации. Рос-
сийские специалисты подтверждают: 
иммунитет людей с ожирением рабо-
тает иначе.

— Люди с повышенной массой тела 
испытывают иммунодефицит, так как 
ожирение сопровождается циркуляци-

ей в крови липопротеинов низкой плот-
ности. То есть того, что в простонародье 
называют плохими жирами, — расска-
зала «Известиям» директор Института 
биологии и биомедицины ННГУ (вуз — 
участник проекта повышения конку-
рентоспособности образования «5–100») 
Мария Ведунова. — Эти жиры не нужны 
клеткам. Они начинают воспринимать-
ся организмом как чужеродные анти-
гены. Из-за этого у людей с лишним ве-
сом идёт постоянная иммунная реакция 
против собственных жиров.

Любая вакцинация проводится в тот 
момент, когда человек здоров, посколь-

ку организму нужны силы для форми-
рования пула антител и клеток памяти, 
подчеркнула Мария Ведунова. У людей 
с избыточным весом хронический им-
мунодефицит, поэтому эффективность 
прививок будет ниже, чем у тех, у кого 
нет проблем с массой тела, сказала она.

�� УВЯЗНУТЬ В ЖИРЕ

Помимо иммунитета низкая эффектив-
ность вакцинации у больных ожирени-
ем связана с меньшим разнообразием 
популяций микробов в кишечнике, носу 
и лёгких, указано в статье Nature. Бакте-
рии влияют на защитные свойства орга-
низма. К примеру, изменения в составе 
микробиома кишечника при приёме ан-
тибиотиков снижают реакцию на вак-
цину против гриппа. Этот факт подтвер-
дил «Известиям» доктор биологических 
наук, профессор, член-корреспондент 
РАН, заведующий лабораторией био-
технологии и вирусологии факультета 
естественных наук НГУ Сергей Нетёсов. 
Однако неэффективность прививок при 
ожирении может быть объяснена и бо-
лее очевидными причинами, добавил он.

— У таких людей больший объём тела 
и больший вес. Вместо мышечной тка-
ни вакцина попадает в жировую, — по-
яснил Сергей Нетёсов.

Другими словами, действующее ве-
щество вакцины не распространяется 
по организму через кровяное русло, как 
это должно быть, а увязает в жировом 
слое. Эти проблемы возникали и с дру-
гими прививками.

— Предыдущие исследования вак-
цин против гриппа, гепатита B и бешен-
ства показали снижение реакции у лю-
дей с ожирением по сравнению с теми, 
у кого нормальные показатели ИМТ (ин-

декс массы тела, он равен массе в кило-
граммах, поделённой на квадрат роста 
в метрах. При показателе выше 30 диа-
гностируют ожирение. — «Известия»), — 
сообщил сотрудник лаборатории ана-
лиза показателей здоровья населения 
и цифровизации здравоохранения 
МФТИ Никита Журавлёв.

�� ГЛОБАЛЬНАЯ ПРОБЛЕМА

Ранее учёные из отделения микробио-
логии и иммунологии Медицинской 
школы Миллера Университета Май-
ами опубликовали статью «Влияние 
ожирения и метаболического синдро-

ма на успех вакцинации». В ней сказа-
но: ожирение само по себе или вместе 
с метаболическим синдромом вызыва-
ет дефекты в клетках иммунной систе-
мы, аналогичные тем, которые прово-
цируют старение. А это способствует 
системному внутреннему воспалению 
и увеличивает секрецию аутоиммун-

ных (действующих против собствен-
ных клеток) антител.

Все перечисленные факторы по-
тенциально могут создать проблемы 
при вакцинации против SARS-CoV-2. 
Это особенно актуально в странах, где 
проблема ожирения выходит на первый 
план. Возможно, чтобы компенсировать 
недостатки вакцин, нужно давать лю-
дям с ожирением дополнительные дозы 
препаратов, считает специалист Центра 
биомедицинских исследований Пен-
нингтона (штат Луизиана) Донна Райан.

— Может быть, три инъекции вместо 
двух. Мы не должны просто разводить 
руками и говорить, что это не сработа-
ет, — цитируют её в Nature.

Как бы то ни было, все разрабаты-
ваемые сейчас вакцины от коронави-
руса должны быть испытаны не только 
на здоровых людях, но и на тех, у кого 
есть те или иные проблемы. В том чис-
ле на пациентах с ожирением, сказал 
«Известиям» профессор  — исследо-
ватель медицинского института БФУ 
им. И. Канта Андрей Продеус.

— Необходимо, чтобы сама вакцина 
была проверена на людях с ожирени-
ем и было доказано, что для людей с та-
ким отягчающим обстоятельством она 
эффективна. Ведь нам важно, чтобы эти 
пациенты из группы риска имели воз-
можность быть защищёнными, — счи-
тает профессор.

Специалисты подчёркивают: дан-
ные о том, что вакцинация от гриппа 
может быть неэффективна для людей, 
страдающих ожирением, уже под-
тверждены исследованиями. Однако 
сведений о коронавирусных вакци-
нах у учёных пока нет. Поэтому их ещё 
предстоит получить во время клини-
ческих испытаний.

«Я столкнулась с двумя случаями 
повторного заражения»
Глава Центра инфекционных болезней ЦКБ Екатерина Трифонова — о нестойкости иммунитета  
у переболевших коронавирусом и новых подходах к лечению

Валерия Нодельман

В ковидные стационары стало больше 
попадать больных в тяжёлом и сред-

нетяжёлом состоянии. Это связано с из-
менением в критериях госпитализации. 
А среди пациентов чаще встречаются по-
жилые и люди с несколькими заболева-
ниями. И этот фактор уже чисто челове-
ческий — люди стали меньше беречься, 
предполагает начальник Центра инфек-
ционных болезней ЦКБ Екатерина Три-
фонова. В интервью «Известиям» она так-
же рассказала, какие препараты вышли 
на первый план в лечении коронавиру-
са, от каких схем отказались и почему по-
вторно заболеть вполне реально — даже 
в её практике было уже два таких случая.

�� ТЯЖЁЛЫЕ ПАЦИЕНТЫ

К вам сейчас больше поступает пациен-
тов в тяжёлом состоянии, чем весной?

Изменились критерии госпитализа-
ции. В стационары сейчас поступают 
пациенты среднетяжёлые и тяжёлые. 
То есть ситуация изменилась в сторо-
ну более тяжёлых пациентов.

Что значит «тяжёлый пациент»? В каком 
он состоянии?

У него большой процент поражения 
лёгких по КТ, есть люди с дыхатель-
ной недостаточностью, чего мы не ви-
дели в первую волну или видели таких 
гораздо меньше. Очень много пожи-
лых, у которых COVID протекает тяже-
лее на фоне сопутствующих патоло-
гий. Немало коморбидных пациентов 
(у которых одновременно протекают 
два заболевания или более. — «Изве-
стия»). Полагаю, весной такие люди при-
держивались жёсткой самоизоляции, 
а сейчас, видимо, расслабились, ста-
ли больше контактировать с друзьями 
и родственниками и чаще заболевают.

По сравнению со схемами лечения, ко-
торые применялись в начале эпидемии, 
на какие сейчас делаете упор?

Весной мы использовали антима-
лярийные, антиретровирусные пре-
параты. Сейчас мы их почти не приме-
няем. Упор делаем на схемы, в которых 
есть препараты фавипиравира под раз-
личными торговыми названиями — это 
единственное средство, которое офи-
циально зарегистрировано для лечения 
коронавирусной инфекции на террито-
рии России.

Вы назначаете эти препараты практиче-
ски всем пациентам?

Да.

Как вы оцениваете их эффект?
У всех пациентов по-разному. Это за-

висит от того, на каких сроках человек 
к нам обращается. У пациентов, которые 
начинают принимать препарат в более 
ранние сроки, эффект достигается бы-

стрее, процент осложнений меньше. На-
значение препарата на поздних сроках 
не даёт оснований полагать, что заболе-
вание будет протекать легко и не будет 
осложнений даже на фоне противови-
русной терапии. Здесь вопрос больше 
не в эффективности препарата, а в том, 
что вирус уже запустил патологический 
механизм в организме человека и пре-
парат на него уже просто не действует.

Можно сравнить, как действует на ор-
ганизм коронавирус и как грипп? При 
гриппе самое тяжёлое — это осложне-
ния, а при коронавирусе?

При коронавирусе то же самое. О ка-
ких осложнениях при гриппе мы гово-
рим — о бактериальных инфекциях или 
о вирусной пневмонии? У них разный 
механизм повреждающего действия 

на лёгкие, но в целом и тот, и другой 
вирус в своём патогенезе несёт одно 
грозное осложнение — это пневмония, 
воспалительные изменения в лёгких, 
которые при COVID носят ещё и ауто-
иммунный характер. Это цитокиновый 
шторм, образование большого количе-
ства цитокинов в лёгких. При гриппе 
мы этого не видим.

Там, как правило, смешанная вирус-
но-бактериальная инфекция. А вот при 
COVID бактериальная инфекция случа-
ется гораздо реже.

Вы наблюдаете какие-либо новые сим-
птомы коронавируса?

Нет. Жалоб или симптоматики, ко-
торая была бы характерна сугубо для 
COVID, не существует, это могут быть 
обычные респираторные жалобы: повы-
шение температуры, кашель, насморк, 
снижение обоняния, которое бывает 
и при ряде других вирусных инфекций.

Описывали появление сыпи на ногах.
Кожные проявления COVID бывают 

крайне редко.

Как часто сейчас пациенты попадают 
на ИВЛ?

Гораздо реже, чем весной. Изме-
нилась тактика ведения таких боль-
ных, её пересмотрели. Она стала менее 
агрессивной, в большей степени наблю-
дательной. Если раньше при большом 
проценте поражения лёгких пациентов 
переводили на ИВЛ, то сейчас этого нет. 
Их наблюдают, ведут на высокопоточ-
ной или на неинвазивной вентиляции 
лёгких.

Сейчас готовится массовая вакцинация 
населения. Тем не менее многие боятся 
делать прививку от коронавируса. С чем 
это может быть связано?

Страх населения перед вакцина-
цией — это страх перед неизвестным. 
Те две прививки, которые разработа-
ны сейчас в России, абсолютно безопас-
ны. Об их эффективности говорить пока 
рано, потому что у нас нет длительного 
опыта наблюдения за пациентами, при-
вивать стали совсем недавно. Профи-
лактировать коронавирусную инфек-
цию будет гораздо проще, чем лечить её.

Вы сами сделали прививку, своих род-
ственников привили от коронавирусной 
инфекции?

Пока нет. Мои родственники живут 
в Белоруссии, у них нет такой возмож-
ности. Я буду делать обязательно, когда 
вакцина станет общедоступной.

�� НЕ ДОЖДЁТЕСЬ

Расскажите о случаях из вашей практики. 
Что врезалось в память, какие пациенты?

Заболевание очень коварное. Со-
стояние пациентов, которые приезжа-
ют к нам на первой стадии, букваль-
но при проявлении первых симптомов, 
в ряде случаев может ухудшаться во-
преки ожиданиям — их самих в первую 
очередь. Есть группы пациентов, кото-
рые могут быть резистентны к лечению, 
особенно коморбидные, тяжёлые, по-
жилые, с сахарным диабетом, с сопут-
ствующими патологиями. Они должны 
наблюдаться в стационарах, если у них 
уже диагностирована пневмония. Есть 
несколько пациентов, которые у нас 
очень тяжело болели: КТ-3, КТ-4 (высо-
кие степени поражения лёгких. — «Из-
вестия»), но выздоровели — это всегда 
очень приятно.

Мы боремся буквально за каждого — 
это правда. В семь вечера я ещё на ра-
боте и собираюсь оставаться, чтобы 
смотреть пациентов. Конечно, мно-
гое зависит не только от нас, врачей, 
но и от самих людей, от их веры в мед-
персонал, в положительный исход за-
болевания. Недавно был 75-летний 
пациент с КТ-4, он мне сказал: «Не до-
ждётесь». Сегодня он выписался, ушёл 
на своих ногах.

А потери запомнились?
Конечно. Запоминаются все пациен-

ты: и те, кто выздоравливает, и те, кто 
погибает.

Встречались ли в вашей практике случаи 
повторного заражения коронавирусом? 
Сколько было таких пациентов?

Такие ситуации тоже у нас встреча-
лись. Я лично столкнулась с двумя под-
тверждёнными случаями повторного 
заражения.

Нестойкий иммунитет?
Уже доказано, что антитела сохраня-

ются недолго, не на всю жизнь. Пациен-
ты, которые поступали к нам повторно, 
заразились примерно через три месяца.

Как протекало второй раз заболевание?
В целом так же, как и первый раз, не-

намного отличалось, но нельзя сказать, 
что более агрессивно или легче.

Известно, был ли это примерно один 
и тот же штамм?

Мы не типируем вирусы, мы не ви-
русологическая лаборатория, поэтому 
я не могу сказать.

Бывали ли у вас пациенты с гриппом и ко-
ронавирусом одновременно?

Пока не было. Но мы были готовы 
с самого начала второй волны, что од-
новременное течение гриппа и корона-
вирусной инфекции, возможно, будет 
довольно тяжёлым.

Что вы делаете, чтобы избежать ситуа-
ций перекрёстного заражения в стацио-
наре?

Пациенты, которые приезжают с ко-
ронавирусной инфекцией, проходят те-
стирование на грипп.

�� АДЕКВАТНАЯ ТЕРАПИЯ

Были ли в вашей практике случаи, когда 
люди очень долго занимались самоле-
чением и попали к вам уже в запущен-
ном состоянии?

Такие пациенты у нас были, есть и, 
думаю, ещё будут. Более того, есть па-
циенты, которые дома принимают один 
за другим антибиотики, пытаясь выле-
чить вирусную инфекцию, получают от-
рицательную динамику и приезжают 
в стационар. На фоне лечения у них со-
храняется или нарастает температура, 
возникает интоксикация, появляется 
дыхательная недостаточность.

Чем ещё люди пытаются лечиться дома?
Большим количеством противови-

русных препаратов, эффективность 
которых в отношении коронавируса 
не доказана, иммуномодуляторами, по-
ливитаминными комплексами или мо-
нотерапией витаминами B и C, цинком, 
витамином D. Это может быть дополне-
нием, но это не должно быть ведущим 
в лечении коронавирусной инфекции.

Они нисколько не облегчают себе со-
стоя ние этим?

Мы не знаем, как протекало бы забо-
левание у этих пациентов без этих пре-
паратов, но совершенно очевидно, что 
это не должно быть единственным ле-
чением у таких больных. Должна быть 
адекватная противовирусная, жаропо-
нижающая терапия, антибиотики по по-
казаниям.

Не получается ли, что таких пациентов 
потом труднее лечить?

Может быть, только в силу того, 
что они длительное время находились 
дома, несколько дольше надеясь на то, 
что всё пройдёт, всё как-то вылечит-
ся. Чем раньше пациенты обращаются 
к нам, тем проще их лечить. Когда боль-
шой процент поражения лёгких, людей 
очень трудно восстанавливать.

Мы в целом справляемся с COVID или 
до этого ещё далеко?

Я считаю, что перспективы у нас 
очень хорошие даже по сравнению с тем, 
что было весной. Наши представления 
в целом изменились, у нас появились эф-
фективные препараты, в лучшую сторо-
ну изменилась тактика в отношении ре-
анимационных больных. Я считаю, что 
мы идём в правильном направлении.

Сколько он ещё будет с нами? Вы не го-
товитесь к скорому завершению этой 
истории?

Мы готовы бороться до последне-
го пациента, сколько бы времени это 
ни заняло.

Наука

« ДЕЙСТВУЮЩЕЕ 

ВЕЩЕСТВО ВАК-

ЦИНЫ НЕ РАС-

ПРОСТРАНЯЕТСЯ ПО ОРГА-

НИЗМУ ЧЕРЕЗ КРОВЯНОЕ 

РУСЛО, КАК ЭТО ДОЛЖНО 

БЫТЬ, А УВЯЗАЕТ В ЖИРО-

ВОМ СЛОЕ. ЭТИ ПРОБЛЕ-

МЫ ВОЗНИКАЛИ И С ДРУ-

ГИМИ ПРИВИВКАМИ
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Культура

Зоя Игумнова

С мех — это лекарство, уверена Алла 
Сурикова. Она знает, как заполучить 

хорошего актёра в свой фильм, поднять 
детский кинематограф и доказать всем, 
что режиссура — женское дело. Об этом 
народная артистка России рассказала 
«Известиям» накануне своего юбилея.

�� ПО ЖИЗНИ С ЮМОРОМ

Почему вам важно, чтобы люди смея-
лись?

Потому что смех — лекарство. Мир 
уцелел, потому что смеялся. Я росла 
в такой обстановке. Моя бабушка, ко-
торую за её большую, умную, свет-
лую голову мы называли «Карл Маркс», 
была бесконечно добра и делала са-
мые вкусные в мире драники. И вот 
как-то бабушка серьёзно заболела. 
Её лечил известный в Киеве доктор При-
мак. Он прописал ей на первый взгляд 
странное лекарство — 50 граммов чёр-

ного хлеба и чего-нибудь смешного. 
Чтобы наш «Карл Маркс» быстрее 

поправился, мы рассказыва-
ли анекдоты, пели смеш-

ные песни — развлекали 
как могли. И бабушка по-
правилась. Доктор оказал-
ся прав. 

Креативный доктор зараз-
ил вас бациллой юмора?

Скорее показал, что 
его рецепт работает. 

Мой папа был инжене-
ром, но из актёрской 

семьи. В детстве, 
когда я плакала, 
он устраивал для 
меня театр теней. 
Главным геро-
ем в его спекта-

клях был Чарли 
Чаплин. А ког-
да папа играл 

на расчёске, 
к а з а л о с ь , 

с м е я л с я 
даже наш 
кот Кузя. 

Ну и мы с мамой хохотали без удержу. 
Папа водил меня смотреть фильмы. 
Он преподавал в Институте киноинже-
неров, потом более 30 лет проработал 
в Киевском телецентре.

Путь к кино был извилист. Где вы толь-
ко не учились, кем только не работали. 
Правда ли, что даже грузчиком дове-
лось быть?

Было такое. Одно время работала 
грузчиком в магазине наглядных по-
собий. Он находился рядом с рынком. 
На заднем дворе собирались бродяги, 
которые периодически пытались что-
нибудь стащить в магазине — то глобус, 
то фотоаппарат, то химикаты. Поэто-
му нам с директором приходилось по-
рой гоняться за этими жуликами. Ино-
гда успешно.

Поступать в театральный я пере-
думала, пошла в Институт лёгкой про-
мышленности. Но провалилась на всту-
пительных экзаменах. Пошла работать 
на авиазавод слесарем-сборщиком. 
Там же работала врачом моя мама. 
Но из-за доноса меня уволили. Пошла 
в театр машировщицей — очищала ста-
рые декорации от красок. Пока работа-
ла, решила поступать на филологиче-
ский факультет во Фрунзе. Там жили 
наши родственники. Тамара Варнав-
ских и Леонид Ясиновский служили 
в Театре русской драмы имени Круп-
ской. Через какое-то время скитаний 
я перевелась поближе к родителям — 
в Киевский университет.

�� ТОЧНЫЙ РАСЧЁТ

Вы занимались математической лингви-
стикой. Что это такое?

Из Германии в Киев приехал знаме-
нитый профессор Калужнин. Он орга-
низовал при мехмате отделение ма-
тематической лингвистики. Это было 
что-то новое, неизвестное. Идеи мат-
лингвистики, машинного перевода, 
линкоса (языка для космических сооб-
щений) меня заворожили.

Это было очень интересно. Но, хотя 
диплом по матлингвистике я защити-
ла на «отлично», решила свернуть с на-
учной стези.

Видимо, кино оказалось притягатель-
нее?

Начала на Киевском телевидении. 
Снимала репортажи о сельском хозяй-
стве. Там надумала поступать в аспи-
рантуру ВГИКа. Я же изучала матлинг-
вистику, хотелось блеснуть знаниями. 
Написала работу «К проблеме слова 
на экране». Отправила. Меня вызвали 
в Москву, но на экзаменах по кинодра-
матургии я провалилась. Пришлось вер-
нуться.

Пошла помощником режиссёра 
на студию Довженко. А потом случай-
но в поезде познакомилась с кинодра-
матургом Михаилом Маклярским. Со-
автор сценария знаменитой картины 
«Подвиг разведчика», он ещё был ди-
ректором Высших режиссёрских кур-
сов. Я поделилась с ним своими мечта-
ми о кино, а он стал отговаривать. Мол, 
режиссёр не женская профессия, кото-
рая испортит мне жизнь. Да и вообще, 
пробиться женщине практически не-
реально.

Видимо, он был не очень убедителен. 
Вас принимал на курсы Данелия, зани-
мались в мастерской Алова и Наумова. 
Чему они учили?

Я уверена, научить можно ремес-
лу. Режиссура — другое. Этому научить 
невозможно. Два года на курсах я об-
щалась с удивительными, умопомра-
чительными личностями. Режиссёр — 
это то, что ты хочешь сказать людям, 
и то, как ты это говоришь. Именно ты, 
а не кто-то.

Вашим дебютом на «Мосфильме» стала 
комедия «Суета сует». Как вам, начинаю-
щему режиссёру, удалось получить сце-
нарий известного драматурга Эмиля Бра-
гинского, а на главные роли пригласить 
Галину Польских и Фрунзика Мкртчяна?

Секрет в том, что хорошим актёрам 
хочется сниматься в комедии по хоро-
шему сценарию. Я искала такой. На сту-
дии мне дали почитать сценарий Эмиля 
Брагинского. На него автора вдохнови-
ла свадьба сына. В загсе молодожёны 
стоя ли на большом ковре. Гости тоже не-
вольно стремились встать рядом. А ве-
дущая церемонии говорила: «Сойдите, 
пожалуйста, с ковра. Вас много, а ковёр 
один». Эта фраза зацепила Брагинско-
го. Так появился сценарий о директоре 
загса, которая всех женит, а у самой се-
мья разваливается.

На главную роль пригласила Люд-
милу Гурченко и Олега Басилашвили. 
Но Данелия отверг этот дуэт. Тем бо-
лее что Олег Валерьянович пробовал-
ся к нему в «Осенний марафон». Галине 
Польских я предложила сыграть раз-
лучницу. Эта роль ей не понравилась. 
Она пришла отказываться. И так дели-
катно это делала, что мне не захотелось 
с ней расставаться. Предложила ей глав-

ную роль и стала искать ей «мужа». Ну-
жен был большой ребёнок, который за-
блудился в двух женщинах. Подумала, 
что им может быть Фрунзик Мкртчян. 
Выбор поддержал глава «Мосфильма» 
Сизов. Вообще, для комедии главное 
выбрать того актёра. Тогда полфильма 
у тебя уже есть.

В «Человеке с бульвара Капуцинов» тем 
актёром оказался Андрей Миронов?

Этой картины не было бы, если бы 
Андрей Александрович не захотел сни-

маться. В сценарии Эдуарда Акопова ми-
стер Фёрст — эдакий Дон Кихот, мис-
сионер, решивший переустроить мир 
с помощью синема. К несчастью, «Чело-
век с бульвара Капуцинов» был послед-
ним фильмом Андрея Миронова.

А в роли мистера Секонда я видела 
только Михаила Боярского. И он в кар-
тине появился благодаря Андрею. Миша 
был плотно занят у Светланы Дружини-
ной. Тогда мы сообщили Боярскому, что 
об участии в фильме его просит лично 
Андрей Миронов. Боярский не смог от-
казать другу.

Андрей Миронов снялся в нескольких ва-
ших картинах. А как впервые вы его ан-
гажировали?

Это было в буфете «Мосфильма». 
Миронов стоял в очереди за сосиска-
ми, был в форме офицера белой армии. 
Я подошла и предложила ему «быть 
моим мужем».

Неожиданное предложение...
Я начинала работу над фильмом 

«Будьте моим мужем», а главного ге-
роя не было. Миронов такому заходу 
не сильно обрадовался, но и не отказал. 
Сыграть лирического героя ему ещё 
не предлагали. Почитал сценарий и по-
просил его переписать, добавить музы-
кальных номеров. Эдуард Акопов пол-
года текст перерабатывал. И Миронов 
согласился.

�� СТАВКА НА ДЕТСТВО

Вы дипломированный режиссёр детско-
го кино. Что может реанимировать наш 
детский кинематограф? 

Для меня эта проблема не чужая. 
Все мои картины, может быть, кро-

ме «Вы не оставите меня», в принципе 
для семейного просмотра. А режиссё-
ры есть, просто их не знают. Снимают 
в основном ребята, которые любят это 
дело. Каждый год на нашем кинофести-
вале «Улыбнись, Россия!» показывают 
детские картины. На фестивале «Луче-
зарный ангел» тоже есть аналогичная 
программа. Детским кино занимают-
ся, например, продюсер Владимир Еси-
нов и его дочь.

Я пыталась участвовать в совеща-
ниях на высоком уровне, куда меня 
приглашали по поводу, как теперь го-
ворят, детского контента. Но мне ка-
жется, что людям, которые об этом 
много говорят, всё равно — они заня-
ты собой и своими делами. Много лет 
я говорю о проблемах детского кино, 
предлагаю варианты, но это глас во-
пиющего в пустыне.

Что вы предлагали?
Говорила о том, что, если не будет ме-

ценатов, которые дают деньги на разви-
тие творчества для детей, а взамен по-
лучают поощрение в виде сниженных 
налогов, ничего не изменится.

Нужно, чтобы существовал не только 
любимый мною «Ералаш», но и альтер-
нативные проекты. Чтобы в них расска-
зывали о детях, совершающих подви-
ги, которым и в наше время есть место. 
Много вы слышали о том, как дети помо-
гают старшим, как спасают своих свер-
стников? А об этом надо рассказывать. 
Должна появиться передача вроде «Пио-
нерской зорьки».

Как вы будете отмечать свой юбилей?
В загородном доме я установила на-

вес для машины. Хотела позвать го-
стей и устроить праздник на открытом 
воздухе и, чтобы не вымокнуть, разме-
ститься под навесом. Пришла ко мне 
студентка с мужем. И он предложил за-
крыть надстройку поликарбонатом, ос-
ветить и постелить пол.

В результате под навесом у меня те-
перь музей: везде портреты актёров, по-
стеры фильмов, мои детские фото — вся 
биография. Теперь машину в такую кра-
соту как ставить? Это уже не парковка, 
а музей имени меня. Вот такое счастье 
мне подвалило. И все соседи говорят: 
«Ой, у вас так красиво!» Так что пригла-
шу всех на день рождения и будем в му-
зее пить чай.

Красная машинка
Как молодая сборная России разгромила финнов

Дмитрий Гарин 

Молодая сборная России, в кото-
рой все, кроме капитана Василия 

Подколзина, дебютанты националь-
ной команды, крупно переиграла хозяев 
турнира на Кубке Карьяла (6:2). Шайбы 
в ворота крепкой сборной Финляндии 
забросили Родион Амиров, Марат Хус-
нутдинов, Илья Сафонов, Даниил Чайка, 
Егор Чинахов и Егор Афанасьев. В следу-
ющей игре подопечных Игоря Ларионо-
ва протестирует сборная Швеции. Матч 
состоится 7 ноября в 14.30 по московско-
му времени.

— Очень приятные впечатления от ре-
бят, — сказал после матча и.о. главно-
го тренера Игорь Ларионов. — Пока-
зали характер, мастерство, умение 
играть в обороне. Сборную Финляндии 
мы не знали. Знали только, что у них зре-
лые хоккеисты. Делали акцент на своей 
игре. Безусловно, победа 6:2 не может 
не радовать, но ребята сегодня не удиви-
ли. Подготовка позволила понять силь-
ные стороны каждого игрока и собрать 
интересную команду. Феноменальная 
игра нашего вратаря Ярослава Аскаро-
ва придала уверенности всей команде. 
Многие компоненты дали позитив. При 
счёте 3:0, когда финны получили боль-
шинство, парни выстояли. У команды 
есть характер. Есть люди, которые мо-
гут взять роль лидера. Но по одной игре 
сложно делать какие-то выводы. Ребята 

молодые. Есть пара часов порадовать-
ся и будем готовиться дальше. Сдела-
ем корректировки в составе, дадим по-
играть другим ребятам.

�� ФИНСКИЙ «ПУЗЫРЬ»

В ноябре от Хельсинки вполне мож-
но ожидать мокрого снега с дождём, 
но на этот раз столица Финляндии 
встретила сборную России теплом 
в буквальном смысле: +11 и почти ни-
какого ветра. Однако насладиться этим 
у сборной всё равно нет возможности — 
все команды живут на турнире в «пузы-
ре». Это значит, что хоккейная рутина 
возведена в абсолют — перемещаться 
можно только между ареной и гости-
ницей, а прогуляться хоккеисты имеют 
право только во внутреннем дворе го-
стиницы. Не такое большое простран-
ство, но хотя бы свежий воздух.

А он действительно свежий, ведь 
команда живёт в отеле рядом с бухтой 
Хиеталахти, куда, например, прибыва-
ет паром из Петербурга.

Кроме своих номеров, столовой, раз-
девалки и льда везде нужно носить ма-
ску. И это делают все без исключения 
команды на турнире — правила для всех 
одни. 3 ноября по прибытии в Хельсин-
ки команда в полном составе сдала тест. 
Примета времени для хоккейных людей: 
уже можно сравнить, как происходит за-
бор анализа в разных городах и странах. 

Финский медперсонал подходит к во-
просу старательно — после взятия маз-
ка из носоглотки у всех ещё долго сто-
ят слезы в глазах.

За день до матча с финнами наша 
команда провела тренировку, утром 
в день игры — раскатку. Короткое рас-
стояние от автобуса до «Хартвалл Аре-
ны» тоже сойдёт за прогулку. Обычно 
в хоккейной команде шайбы после тре-
нировки собирают один-два из числа 
самых молодых игроков. В российской 
сборной шайбы собирает сразу пол-
команды.

�� ЯРКИЙ СТАРТ

Участники Евротура не приветствова-
ли решение России отправить на Кубок 
Карьяла молодую команду. Аргумент 
был понятен: интерес к финскому тур-
ниру сразу упадёт, если на него приедет 
слабая и неопытная сборная. 18–19-лет-
ние парни с очень маленькой долей ве-
роятности составили бы конкуренцию 
мужикам. По мнению организаторов. 
Но не по мнению российской сторо-
ны, которая хорошо знала, кого зовёт 
в национальную сборную. Неопытная 

команда? Пока да. Но вот то, что слабая — 
с этим не был согласен никто из 22 че-
ловек, вышедших вчера на лёд в Хель-
синки.

Родион Амиров пошёл на соперни-
ков напролом и непринуждённо забил, 
словно перед ним не взрослые игроки 
уровня национальной сборной, а его ро-
весники из МХЛ, где он ещё вполне мо-
жет играть по возрасту. Случайность? 
Сборная России продолжает играть 
с позиции силы, идёт вперёд, контроли-
рует шайбу и создаёт моменты. На 12-й 
минуте эстетский гол забил Марат Хус-
нутдинов, продемонстрировав, за что 
именно его так хвалят специалисты. 
Но и это было ещё не всё: капитан Ва-
силий Подколзин после изящного входа 
в зону с закатами и оставлениями в сти-
ле сборной СССР отдал пас на дальнюю 
штангу на Илью Сафонова (3:0 к 16-й ми-
нуте).

У хозяев на льду — игроки финского 
чемпионата, причём хорошо выступаю-
щие в своих клубах. Есть действующий 
чемпион мира Йере Саллинен, три чело-
века с опытом игры в КХЛ: тот же Сал-
линен и Оксанен играли за «Йокерит», 
Пельтола — в «Сибири».

Во втором периоде финны понеслись 
отыгрываться. Когда не получается ни-
чего — верный способ расстреливать 
вратаря издалека, создавая трафик пе-
ред воротами. При голе Эронена у Аска-
рова практически не было шансов уви-
деть шайбу. Хозяева решили поддавить 
россиян, дважды заработали большин-
ство и казалось, что вот-вот начнут 
отыг рываться по-настоящему.

Ключевой момент произошёл на 35-й 
минуте. Во время атаки Аскаров накрыл 
шайбу ловушкой, но Пельтола выбил её, 
и та переползла ленточку. Гол? Бригада 
судей, даром, что из Финляндии, хорошо 
разобралась в эпизоде и не засчитала 
взятие ворот. Более того, выписав Пель-
толе две минуты за атаку вратаря. Чай-
ка дальним броском реализовал боль-
шинство, а затем Чинахов мастерски 
использовал выход один на один. В тре-
тьем периоде россияне снова пропусти-
ли гол в начале, но очень грамотно и спо-
койно сыграли в обороне, доведя дело 
до крупной победы.

— Своей игрой сборная России уве-
ренно ответила тем скептикам, кото-
рые не верили в этот молодой состав, — 
сказал «Известиям» трёхкратный 
чемпион России и двукратный обла-
датель Кубка Гагарина Алексей Бадю-
ков. — На фоне наших игроков финны 
смотрелись очень жалко. Радует наша 
игра в атаке и доминирование в инди-
видуальных действиях. У ребят чув-
ствовалась уверенность в своих си-
лах. Ещё перед турниром я говорил, 
что опыт выступления этих парней 
на взрослом уровне и умение играть 
первым номером — очень важный мо-
мент. При этом я бы не стал уже сей-
час делать какие-то выводы и нахвали-
вать хоккеистов и тренеров. Молодые 
ребята склонны к тому, чтобы играть 
с перепадами. Давайте дождёмся ещё 
двух игр.

В другом матче игрового дня Куб-
ка Карьяла сборная Чехии переиграла 
Швецию (3:1).

« НАУЧИТЬ МОЖНО РЕМЕСЛУ. РЕЖИССУРЕ  НАУЧИТЬ 
НЕВОЗМОЖНО. ДВА ГОДА НА КУРСАХ Я ОБЩАЛАСЬ 
С УДИВИТЕЛЬНЫМИ, УМОПОМРАЧИТЕЛЬНЫМИ ЛИЧ-

НОСТЯМИ. РЕЖИССЁР — ЭТО ТО, ЧТО ТЫ ХОЧЕШЬ СКАЗАТЬ ЛЮ-
ДЯМ, И ТО, КАК ТЫ ЭТО ГОВОРИШЬ. ИМЕННО ТЫ, А НЕ КТО-ТО

Нападающий Егор Чинахов отметил голом в ворота Финляндии свой дебют  
за первую сборную России
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«Я предложила Миронову “быть моим мужем”»
Режиссёр Алла Сурикова — о том, как искать актёров для фильма, бабушке-«Марксе» и музее на парковке

Спорт

Алла Сурикова — народная 
артистка России, режиссёр, 
сценарист, педагог, продю-
сер. В 1965 году окончила 
филологический факультет 
Киевского университета. 
В 1973-м получила диплом 
Высших курсов сценари-
стов и режиссёров (ВКСР). 
Была в числе первых ре-
жиссёров киножурнала 
«Ералаш». С 2002 года ве-
дёт мастерскую режиссу-
ры на ВКСР.
Основатель кинофести-
валя «Улыбнись, Россия!». 
Лауреат многочисленных 
российских кинофести-
валей, премии правитель-
ства РФ.
Автор трёх десятков филь-
мов, среди которых «Ищите 
женщину», «Чокнутые», 
«Московские кани-
кулы», «Дети поне-
дельника», «Хочу 
в тюрьму» и др.
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